
День спонтанного проявле-
ния доброты отмечается в Мо-
скве уже несколько лет. Одни 
из самых активных участни-
ков благотворительных меро-
приятий волонтеры проекта 
«Город героев Москва» сто-
личного Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики. 
К этому дню добровольцы го-
товятся загодя: заранее со-
ставляют список пожеланий 
ветеранов, пенсионеров и лю-
дей, страдающих физически-
ми недугами, а затем, исходя 
из их пожеланий, привозят им 
на дом пакеты с заказами. Не 
забывают они и о братьях на-
ших меньших — развозят по 
приютам для животных сухой 
корм для них и полезные ла-
комства. По словам руководи-
теля проекта «Город героев 
Москва» Дмитрия Курбанова, 
деятельность волонтеров во 
время этой акции не ограни-
чивается одним днем. Она яв-
ляется систематической. 
— Идея создания организа-
ции зародилась в период пан-
демии. Тогда мы с моими то-
варищами просто помогали 
пожилым людям с продукта-
ми питания. А затем все раз-
рослось до гораздо больших 
масштабов — в День спонтан-
ного проявления доброты 
к нам присоединяется боль-
шое количество неравнодуш-
ных москвичей и ездит с нами 
по всем адресам. Это очень 
здорово, — подчеркивает он.
Так, одни из тех, кому оказали 
помощь и привезли на дом па-

кеты с заказанными продук-
тами и товарами — Валентин 
Иванович Винник, ветеран 
Великой Отечественной вой-

ны и ликвидатор аварии на 
Чернобыльской АЭС. Мужчи-
на с радостью встретил волон-
теров и пригласил зайти к не-
му на чай. 

У него большой фотоальбом, 
который он с удовольствие де-
монстрирует гостям. Здесь со-
браны и его военные фотогра-

фии, и семейные. 
— У меня пять 
правнуков! — с гор-
достью говорит ве-
теран. — Мы все 
время созванива-
емся. Они очень 
рады, что я веду ак-
тивную жизнь.
Несмотря на свой 
возраст — Вален-
тину Ивановичу 
в этом году испол-
нилось 95 лет — он 
является председа-

телем местной общественной 
организации, которая помо-
гает чернобыльцам. 
— Я люблю Москву и считаю, 
что таким образом вношу 

свой вклад в развитие города. 
У меня практически не было 
детства — то голод, то война. 
Однако я никогда не забуду, 
как в начале войны, когда 
я еще был подростком и жил 
на оккупированной террито-
рии на Украине, подружился 
с овчаркой, которая принад-
лежала одному немецкому 
солдату. Просто в какой-то 
момент не испугался и погла-
дил ее. Потом мы с ней часто 
играли. И с тех пор я пони-
маю, что доброта способна 
спасти мир. И для этого по-
рой достаточно всего лишь 
одного маленького жеста, — 
говорит ветеран.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Вчера во всем 
мире отмечался 
День спонтанно-
го проявления 
доброты. В честь 
праздника в Мо-
скве прошли 
благотворитель-
ные акции, в ко-
торых участво-
вали сотни во-
лонтеров. 

Декларация способствует 
развитию городской экономики
Москва первым из россий-
ских регионов утвердила ин-
вестиционную декларацию. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра сто-
лицы по вопросам 
экономической 
политики и иму-
щественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото).

Главной целью до-
кумента является создание 
условий для опережающего 
экономического развития го-
рода.
— Москва остается самым ин-
вестиционно привлекатель-
ным регионом страны, на до-
лю столицы приходится почти 
19 процентов общероссий-
ских вложений в основной ка-
питал. Так, объем инвести-
ций только за три квартала 

2021 года составил 2,5 трилли-
она рублей, что на 21,9 про-
цента превышает показате-
ли аналогичного периода 

2020 года, — ска-
зал Владимир Ефи-
мов. — Благодаря 
внедрению декла-
рации и иных мер 
федеральной ини-
циативы мы рас-
считываем, что 
к 2030 году капита-
ловложения в эко-

номику города вырастут на 
70 процентов по сравнению 
с 2020 годом, когда они соста-
вили 3,8 триллиона рублей. 
Утвержденная декларация за-
крепляет определенные обя-
зательства Москвы, позволя-
ющие обеспечить дальней-
шее увеличение притока ин-
вестиций. Так, например, 
город обязуется сохранить ус-
ловия реализации инвестици-

онных проектов на террито-
рии мегаполиса, обеспечить 
конкурентное распределение 
ресурсов, предоставлять ин-
весторам различные префе-
ренции, а также распростра-
нять информацию о действу-
ющих мерах государственной 
поддержки.
Развитие в столице наукоем-
ких и высокотехнологичных 
производств, в частности ми-
кроэлектроники, авиацион-
ной и космической, фарма-
цевтической и медицинской 
промышленности и многих 
других, также закреплено 
в декларации. 
В этом направлении работа 
ведется уже давно и для раз-
мещения инновационных 
предприятий в городе есть 
специализированные пло-
щадки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Экспортеров ждут 
крупные выставки
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина рас-
сказала о международных 
выставках для столичных 
экспортеров.

В этом году Московский экс-
портный центр (МЭЦ) орга-
низует участие столичных 
компаний в десяти междуна-
родных выставках по всему 
миру. Мероприятия пройдут 
в Великобритании, во Фран-
ции, в ОАЭ, Саудовской Ара-
вии, Египте, Мексике, Гонкон-
ге, Таиланде и Казахстане.
— Список выставок состави-
ли с учетом экспортной стати-
стики и пожеланий бизнес-со-
общества. Предприниматели 
сами определили наиболее 
перспективные и интересные 
для них мероприятия, — сооб-
щила Наталья Сергунина. 
Программа Made in Moscow 
реализуется правительством 

Москвы с 2017 года. За пять 
лет ее участниками стали бо-
лее 1,3 тысячи столичных ком-
паний. Они смогли презенто-
вать свои проекты в рамках 
крупнейших отраслевых вы-
ставок по всему миру.
Московский экспортный 
центр финансирует деловую 
часть, аренду выставочной 
площади и регистрационный 
взнос, оборудование стенда, 
логистику экспонатов и дру-
гие затраты. Благодаря таким 
выставкам предприятия Мо-
сквы расширяют географию 
бизнеса.
— При поддержке МЭЦ пред-
приниматели заключили кон-
тракты более чем в 20 стра-
нах, — отметил глава Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
Алексей Фурсин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyaskaya@vm.ru

Грядущие выходные в столичном регионе будут теплыми и дождливыми. По данным 
Гидрометцентра, ночные температуры прогнозируются от 0 до 3 градусов, а дневные 
составят плюс 2–4 градуса. Это на 7–8 градусов выше нормы.
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ММВБ 3522,05 
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Brent 93,59

DJIA 34 693,67 

Nasdaq 14 003,50 

FTSE 7548,76 

валютапогода

Проект « Город героев 
Москва» реализуется 
в рамках проектного офи-
са «Молодежь Москвы». 
Активисты ведут патрио-
тическую и поисковую де-
ятельность, оказывают 
помощь представителям 
старшего поколения и лю-
дям с инвалидностью, 
проводят экологические 
акции и популяризируют 
тему героизма и взаимо-
помощи в современном 
мире. В 2021 году они 
провели около 50 эколо-
гических акций и посети-
ли порядка 20 приютов 
для животных.

справка

ДРУГИЕ ПРОЕКТЫ СТОЛИЧНЫХ 
ВОЛОНТЕРОВ  ➔ СТР. 4

поддержка

Стать добрым очень просто
Волонтеры столицы отметили международный праздник 
благотворительной акцией для ветеранов

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Столичный градоначальник Сергей 
Собянин посетил Московский 
центр инновационных технологий 
в здравоохра нении ➔ СТР. 2

альма-матер

Здесь наука дружит с бизнесом. 
Российский экономический 
университет имени Плеханова 
отмечает 115-летие ➔ СТР. 6

простые вопросы

Дело ясное, что дело темное. Почему 
частные детективы вынуждены 
обходить одни правовые акты 
с помощью других ➔ СТР. 7

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Москва — столица добрых 
дел. Ежедневно горожанам 
помогает большая команда 
волонтеров, сегодня у нас бо-
лее 700 тысяч таких неравно-
душных жителей, сформиро-
вано более 900 волонтерских 
корпусов ресурсного центра 
«Мосволонтер». Кроме того, 
практически в каждой моло-
дежной НКО при городских 
проектах «Молодежь Москвы» 
есть активисты — волонтеры. 
Большая часть наших добро-
вольцев — молодежь, совме-
щающая работу или учебу 
с этой деятельностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Добровольцы 
также постоянно 
проводят 
экологические 
акции 

Вчера 16:23 Руководитель волонтерского проекта «Город героев Москва» Дмитрий Курбанов (слева) вручает набор продуктов питания ветерану Великой Отечественной 
войны и ликвидатору аварии на Чернобыльской АЭС Валентину Ивановичу Виннику

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 4

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

На криминал пора 
наступать
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
принял участие в расширен-
ной коллегии МВД России.

Глава государства, в частно-
сти, обратил внимание поли-
цейских на рост числа кибер-
преступлений.
— Количество преступлений 
в этой сфере ежегодно растет. 
В результате действий кибер-
мошенников урон несут оте-
чественные компании. Что 
вызывает особую остроту, об-
щественную реакцию, с поте-
рями средств и накоплений, 
невосполнимым моральным 
ущербом сталкиваются на-
ши граждане все в большем 
и большем количестве, — ска-
зал президент.
Глава государства отметил, что 
жертвами преступников часто 
становятся пенсионеры, мно-
годетные семьи и инвалиды.
— Кибертехнологии развива-
ются стремительно, и возни-
кают новые риски, нужно их 
предупреждать, не позволять 
преступникам паразитиро-
вать на технологическом про-
грессе, — подчеркнул Путин.
Приоритетом для МВД прези-
дент назвал наступательную 
борьбу с криминалом. Он от-
дельно обратил внимание на 
задачу кардинального повы-
шения раскрываемости пре-
ступлений. 
— По итогам прошлого года 
добиться здесь качественных 
сдвигов не удалось, а значит, 
нужна последовательная, бо-
лее результативная работа по 
всем видам преступлений, 
которые представляют угро-
зу для нашего общества, — 
подчеркнул Владимир Путин.
Президент напомнил, что 
в 2021 году в федеральный 
закон «О полиции» внесли 
из менения, расширяющие 
полномочия сотрудников по-
лиции.
— В том числе при получе-
нии сообщений о проис  -
шествиях они могут незамед-
лительно осматривать жилые 
помещения, транспортные 
средства. Нужно эффективно 
использовать эти возможно-
сти для оперативного раскры-
тия преступлений по горячим 
следам. При этом, хочу это осо-
бо подчеркнуть, права и свобо-
ды граждан должны быть га-
рантированы, — уточнил глава 
государства.
Еще одна задача, которую по-
ставил Владимир Путин перед 
полицейскими, — защитить 
от криминала молодежь.

— Это важнейшая задача для 
развития страны и ее будуще-
го. На протяжении несколь-
ких последних лет количество 
преступлений, совершенных 
подростками, снижается. Но 
это отнюдь не повод для само-
успокоенности, — заявил Вла-
димир Путин.
По мнению президента, про-
тив нелегальных мигрантов 
и иностранцев, нарушающих 
российские законы, должны 
приниматься самые жесткие 
меры.
— Любые проявления экстре-
мизма, нарушения правопо-
рядка и незаконная трудовая 
деятельность должны слу-
жить основанием для быстро-
го принятия и исполнения ре-
шений о высылке за пределы 
России и о запрете на въезд 
в нашу страну в будущем, — 
сказал глава государства.
Он добавил, что суровые по-
следствия необходимы и для 
преступных группировок, ко-
торые «строят на нелегальной 
миграции свой криминаль-
ный бизнес».
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Владимир Путин напом-
нил полицейским, 
что от их работы зависит 
не только безопасность 
граждан, но часто и сама 
их судьба.
— Прошу вас не забывать 
о том, что от качества ва-
шей работы зависят судь-
бы людей. Вот что самое 
главное. Вот что должно 
лежать всегда в центре 
вашего внимания, — под-
черкнул президент. — 
Помните и о том, насколь-
ко эффективно функцио-
нирует государство, граж-
дане в значительной 
степени судят по качеству 
работы МВД.
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Сергей Собянин: Здравоохранение надо развивать, внедряя передовые технологии

Бодрое утро начинается с пробежки и свежесваренного кофе

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил Москов-
ский центр инновационных 
технологий в здравоохра-
нении. 

Центр был создан в марте 
2021 года. Он призван решать 
сразу несколько задач: прово-
дить клинические испытания, 
оказывать содействие инно-
вационным компаниям, кото-
рые могут получать льготы 
при аренде помещений, а так-
же внедрять новые техноло-
гии в ведущих клиниках горо-
да, поддерживать молодые 
коллективы новаторов и при-
влекать специалистов лучших 
университетов. Среди послед-
них: МГУ имени М. В. Ломоно-
сова, Сколковский институт 
науки и технологий (Скол-
тех), Московский физико-тех-
нический институт (МФТИ), 
Первый Московский государ-
ственный медицинский уни-

верситет имени И. М. Сечено-
ва, Российский националь-
ный исследовательский меди-
цинский университет имени 
Н. И. Пирогова и другие.
— Последнее событие в ми-
ре — пандемия — воочию по-
казало, что, конечно, нам нуж-
ны новые технологии, новые 
организационные подходы 
в области инновационных 
технологий и препаратов в ме-
дицине, — отметил Сергей Со-
бянин. — Мы уже не можем 
десятилетиями ждать выпуска 
какой-то новой технологии 
или препарата. Пандемия по-
мимо отрицательных показа-
ла и позитивные тренды, ког-
да можно в считаные месяцы 
принимать решения и вне-
дрять новые препараты.
Сотрудничество с универси-
тетами, учеными и компания-
ми, уверен мэр Москвы, даст 
положительный результат. 
— Все это, конечно, даст си-
нергию для того, чтобы сде-
лать рывок, шаг в развитии 
новы@ технологий в Москве. 
Для этого используются все 
возможности, не только ло-

кальные, те, что есть у кон-
кретной организации, но 
и все возможности москов-
ского здравоохранения, 
включая технологию big data, 
которая позволяет решать 

многие вопросы, начиная 
с диагностики в области онко-
логии и заканчивая определе-
нием эффективности закупае-
мых препаратов, — добавил 
глава города.

Чтобы еще больше стимули-
ровать развитие и внедрение 
технологий в здравоохране-
ние, Сергей Собянин во время 
общения с главными врачами 
и руководителями научных 

коллективов медицинских ор-
ганизаций сообщил о выделе-
нии грантов победителям 
конкурса на разработку науч-
но-практических проектов.
— Я думаю, это будет хорошей 
помощью, вкладом в вашу на-
учную и практическую работу 
на благо пациентов, москви-
чей, — обратился он к меди-
цинским работникам и уче-
ным, получившим гранты. — 
Мы через год встретимся с ва-
ми, и если увидим, что эта 
программа реально приносит 
результаты, то увеличим объ-
емы финансирования и раз-
меры грантов.
Всего же правительство Мо-
сквы выделило из городского 
бюджета 2,54 миллиарда руб-
лей на поддержку научно-
практических разработок 
и инноваций в сфере медици-
ны в 2022–2024 годах.
Главный врач Московской го-
родской клинической больни-
цы № 52 Марьяна Лысенко от-
метила, что столица является 
лидером в части инноваций, 
освоения цифровых техноло-
гий. Кроме того, она сообщи-

ла о высокой востребованно-
сти этих грантов. 
— Если бы не лимитировали 
время приема, то, я думаю, мы 
бы получали и получали пред-
ложения. Очень важно, что 
это не только признанные ли-
деры научно-практических 
направлений, взрослые 
и опытные специалисты, это 
молодые ребята, часть из них 
недавно пришла в медицину, 
но они хотят что-то менять, 
что-то предлагать. Главное, 
что большая часть этих работ 
будет завершена через два го-
да. То есть мы еще увидим 
практические результаты, — 
сказала Марьяна Лысенко.
А уже через год ожидается, что 
будет реализовано 30 процен-
тов проектов, получивших 
поддержку правительства. 
— Акцент делается именно на 
практических решениях, ко-
торые могут существенно 
влиять на процессы здесь 
и сейчас. Да, фундаменталь-
ные вещи важны и нужны, ко-
нечно, но мы больше ратуем 
за то, чтобы все, что можно 
внедрить быстро, что уже 

имеет какие-то наработанные 
аспекты, внедрялось макси-
мально корректно и в корот-
кие сроки, — подчеркнула 
главный врач больницы № 52.
Кстати, на базе центра в про-
шлом году открылся медицин-
ский технопарк, расположен-
ный в новом шестиэтажном 
здании площадью 13,8 тысячи 
квадратных метров. Его рези-
денты имеют ряд преиму-
ществ, в частности аренда по-
мещений по льготной ставке 
от 5 до 10 тысяч рублей за 
один квадратный метр в год, 
устанавливаемой в зависимо-
сти от уровня интеграции их 
разработок в московское 
здравоохранение.
— В настоящее время рези-
дентами этого технопарка яв-
ляются 19 инновационных 
компаний, ведущих масштаб-
ные исследования и разработ-
ки в сфере генетических тех-
нологий, онкологии, а также 
искусствеJного интеллек-
та, — сообщили в столичной 
мэрии.

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Современные технологии 
окружают нас повсюду. За их 
развитие в столице отвечает 
Агентство инноваций Мо-
сквы. Вчера от дома до рабо-
ты «ВМ» прогулялась с руко-
водителем программы пи-
лотного тестирования инно-
вационных решений 
Светланой Урнышевой. 

В будние дни Светлана просы-
пается в шесть утра в зимнее 
время года и в пять утра, если 
на улице уже теплая погода. 
— Я веду здоровый образ жиз-
ни, в юности занималась лег-
кой атлетикой, получила даже 
звание кандидата в мастера 
спорта, поэтому утренние 
пробежки — мой ежедневный 
ритуал, — рассказала она. 
Правда, зимой Светлана бега-
ет не утром, а вечером. Но уже 
сейчас, говорит она, довольно 
тепло на улице. 
— Сегодня уже пробежала 
пробный раз, встав немного 
пораньше обычного, — поде-
лилась руководитель про-
граммы. 

Примечательно, что у Светла-
ны нет будильника. Ее муж до-
вольно чутко спит, поэтому 
вот уже пять лет она просыпа-
ется с помощью фитнес-брас-
лета. 
— Я его почти никогда не сни-
маю, — добавляет она. — Лю-
блю гаджеты, а умный будиль-
ник знает, в какой именно мо-
мент нужно меня разбудить. 
Выпив стакан воды, Светлана 
отправляется сначала на про-
бежку, после нее принимает 
душ и идет завтракать. 
— Мое утро никогда не начи-
нается без кофе. Я его варю 
в турке, люблю пить с моло-
ком, но без сахара. Завтрак 
у меня легкий — хлебцы, — 
рассказала Светлана. 
Выйти из дома ей нужно не 
позже восьми часов утра. До-
рога до работы занимает при-
мерно 40 минут. 
— Если говорить о технологи-
ях, которые мне хотелось вне-
дрить в нашу жизнь, то я боль-
ше всего мечтаю о телепорта-
ции. Чтобы можно было вый-
ти из подъезда и сразу 

оказаться на работе, — поде-
лилась она.
Ну а пока что Светлана поль-
зуется классическими спосо-
бами, например метро. 
— Мне повезло, так как от до-
ма до работы прямая линия 
метрополитена без переса-
док, — добавила она.
Рабочие дела Светлана начи-
нает решать прямо в дороге. 
— Как захожу в вагон, сразу 
открываю почту, мессендже-

ры, читаю письма, отвечаю на 
сообщения, — добавила руко-
водитель. 
Важные задачи она записыва-
ет в обычный ежедневник. 
— Мои коллеги даже в шутку 
говорят: если у Светланы Ана-
тольевны в ежедневнике это 
не записано, значит, этого не 
было или нужно доказать, что 
такая задача была когда-то по-
ставлена. Потому что я дей-
ствительно все значимое обя-

зательно вношу туда, — пояс-
нила она. 
Рабочий день Светланы Урны-
шевой начинается в девять 
утра, но в офис она приезжает 
заранее. 
— Первым делом иду к кофе-
машине, чтобы заварить себе 
еще одну чашку кофе с моло-
ком, — уточнила руководи-
тель программы. 
Кстати, кружка — это подарок 
папы, который знает о любви 
дочери к кофе. Поэтому она 
для нее особенно дорога. 
Окончательно взбодрившись, 
Светлана садится за рабочий 
компьютер. Там полно задач, 
которые ждут исполнения. 
— Сейчас у нас ведется серьез-
ная работа по выходу про-
граммы пилотирования на 
международный рынок. Кро-
ме того, мы работаем над за-
конодательными инициати-
вами по поддержке бизне-
са, — поделилась Светлана. 
Совещания с коллегами и пар-
тнерами она тоже старается 
проводить с утра. Чтобы по-
том полностью сосредото-
читься уже на реализации ин-
тересных и нужных для людей 
проектов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:42 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) вручил букет цветов главврачу больницы № 52 
Марьяне Лысенко, а также поблагодарил директора НИИ им. Склифосовского Сергея Петрикова 
(справа) и других медиков за работу во время пандемии

Главное здание МГУ — 
самая высокая из семи 
построенных сталинских 
высоток. Со шпилем 
это 240 метров. 

КРОМЕ ТОГО
В субботу, 19 февраля, в Москве отметят День орни-
толога. По случаю праздника ВДНХ приглашает лю-
бителей птиц на тематические мастер-классы.
— На территории нашей выставки в теплое время го-
да обитает более 70 видов птиц, некоторые из них за-
несены в Красную книгу столицы как редкие и исче-
зающие, — рассказали в пресс-службе ВДНХ.
Во время прогулок смотрите внимательно по сторо-
нам. В ветках деревьев могут сидеть совы, дрозды-
рябинники, дятлы и другие пернатые.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Цветы чувствуют 
приближение весны

Москвичка Юлия Морозова 
работает в парке «Сокольни-
ки» на протяжении уже 
двадцати лет. Поэтому уход 
за растениями можно смело 
назвать делом всей ее жиз-
ни. Вчера заместитель на-
чальника отдела цветочного 
хозяйства рассказала «ВМ», 
как экзотические цветы пе-
режили эту морозную зиму. 

Юлия Морозова признается, 
что зимой испытывает насто-
ящий «цветовой голод». По-
этому ее яркая коллекция пав-
ловопосадских платков и уход 
за растениями помогают как 
можно быстрее дождаться 
окончания самого холодного 
времени года. 
Сейчас Большой розарий пар-
ка, в котором она работает, 
закрыт для посетителей. Од-
нако работы от этого меньше 
не становится. Юлия вместе 
с коллективом постоянно экс-
периментирует с интересны-
ми технологиями, которые 
помогают розам получать 
питание даже под снежным 
покровом и сохранять свою 
красоту.
— В этом сезоне мы хотим по-
пробовать применить иннова-
ционные биостимуляторы — 
это «умные» бактерии для кор-
невой системы. А вообще по 
возможности стараемся поми-
мо всех агротехнических ме-
роприятий, например пропол-
ки и защиты растений от вре-
дителей и болезней, грамот-
ной и своевременной обрезки 
и так далее, замульчировать 
наши розы обычным биологи-
ческим удобрением. Это улуч-
шает состав почвы и удержи-
вает влагу в корнеобитаемом 
слое, — рассказывает она.
А из-за того, что в этом году 
зима выдалась относительно 
морозной и достаточно снеж-
ной, подготовка роз к весне 
переносится на период, когда 

сугробы начнут активно та-
ять, ведь защитный каркас, 
которым сейчас укрыты цве-
ты, находится под толстым 
слоем снега.
— У нас также есть небольшая 
теплица, где зимуют пальмы 
и агавы. Последние, кстати, 
чувствуют приближение вес-
ны и уже показывают призна-
ки роста, — добавляет Юлия 
Морозова.
Она говорит, что любимым 
местом в Москве считает ден-
дрологический сад Тимиря-
зевской академии, в стенах 
которой она провела свои сту-
денческие годы.
— Во время дипломной прак-
тики я гуляла здесь и катала 
коляску со своим маленьким 
сыном, параллельно пости-
гая мир растений. Для меня 
это сердце города, — отмеча-
ет она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 9:05 Светлана Урнышева в своем рабочем кабинете 
просматривает почту и сверяет дела в ежедневнике

Площадь Большого роза-
рия парка «Сокольники» 
3,27 гектара. На его тер-
ритории, кроме коллек-
ции роз, находится мно-
жество интересных деко-
ративных растений, 
устойчивых к нашему 
климату. Гордится роза-
рий и своим топиарным 
садом — растениями, вы-
стриженными в форме 
спиралей, пирамид и так 
далее. Большой розарий 
был отреставрирован 
в едином архитектурном 
стиле. Здесь восстановле-
ны исторические фонтаны 
с бронзовыми скульптура-
ми. В ноябре розарий за-
крывается для посетите-
лей на всю зиму. 

справка

досье
Светлана Анатольевна 
Урнышева родилась 
в 1984 году в Ярославле. 
В 2006 году окончила 
Московский государ-
ственный университет 
экономики, статистики 
и информатики по спе-
циальности «Мировая 
экономика», специали-
зация «Международный 
информационный биз-
нес». В 2015 году полу-
чила дополнительное 
образование по специ-
альности «Управление 
государственными и му-
ниципальными закупка-
ми». Начинала карьеру 
в Ярославском иннова-
ционно-технологиче-
ском центре, а затем ра-
ботала в Москве в компа-
ниях в сфере инвестиций 
и технологий. В Агент-
ство инноваций Москвы 
пришла работать в июле 
2020 года. Увлекается 
спортом, музыкой, рисо-
ванием, любит читать 
бизнес-литературу.
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Вчера 11:32 Замначальника отдела цветочного хозяйства 
парка «Сокольники» Юлия Морозова ухаживает 
за растениями в теплице розария 
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Где научиться делать 
тройной аксель 
Фигурное катание — один из самых зрелищных и гар-
моничных видов спорта. Он учит держать равновесие, 
закаляет характер, развивает артистизм. Отдавать ре-
бенка на лед можно уже с трех лет. Рассказываем, где 
в Москве можно научиться кататься на льду. 

Почти 80 процентов вре-
мени социального работ-
ника посвящено непо-
средственной помощи 
и человеческому общению
с подопечными.
Замглавы Департамента тру-
да и соцзащиты населения 
Москвы Павел Келлер пояс-
нил, что этого удалось до-
стичь благодаря новому 
стандарту надомного обслу-
живания людей старшего 
возраста.

— Раньше больше половины 
своего рабочего времени 
соц работники тратили на ку-
рьерские обязанности вроде 
доставки продуктов или то-
варов первой необходимо-
сти, — пояснил он.

■
Первую новостройку 
по программе реновации 
передадут под заселение 
в Лефортове в этом году.
Руководитель Департамента 
градостроительной полити-

ки Сергей Левкин отметил, 
что в 23-этажный односек-
ционный жилой дом пере-
едут около 300 человек. 
В целом переселение в окру-
ге ведется динамично — 
из 4,6 тысячи семей 3,8 дали 
согласие на переезд.

■
Более 20 тысяч москвичей
в центрах госуслуг вос-
пользовались криптобио-
кабинами для оформления 
загранпаспорта. 

Они установлены в 96 цент-
рах госуслуг. 
— С помощью криптобиока-
бины заявитель сможет от-
сканировать документы, 
сдать отпечатки пальцев 
и сделать фото на будущий 
паспорт, а специальный про-
граммно-технический ком-
плекс передаст данные 
в МВД, — пояснили в пресс-
службе центров госуслуг.
Воспользоваться кабиной 
помогут сотрудники центров.

важно

Программы по озеленению территорий продолжают действовать 

В конце февраля уже чув-
ствуется дыхание весны. Го-
товясь к новому сезону, при-
ходится решать специфиче-
ские проблемы. Например, 
как сделать город еще более 
зеленым, уберечь его от по-
годных капризов и защитить 
здоровье жителей.

Обсудили перспективы 
«Сегодня в Мраморном зале 
Моссовета открывается вто-
рая общегородская конферен-
ция общества друзей зеленых 
насаждений. Тысяча делега-
тов фабрично-заводских 
и жактовских ячеек обсудят 
итоги полуторагодичной ра-
боты общества и перспективы 
озеленения Москвы. Сейчас 

актив общества вырос до 
45 тысяч человек».
20 февраля 1936 года
В этом году на улицах Москвы 
высадят 15 тысяч деревьев, 
из которых 3700 крупномер-
ных и 11 300 декоративных. 
Кроме того, в этом году высад-
ку деревьев про-
должат в рамках 
городских про-
ектов «Милли-
он деревьев», 
«Наше дерево» 
и других, — со-
общили в мэрии 
Москвы. 
15 февраля 2022 года

■
Меры 
профилактики 
«Сегодня состоится первое 
пленарное заседание органи-
зованного на днях постоянно-
го комитета по борьбе с грип-
пом. В некоторых местах мас-
сового скопления публики, 
например на крупных желез-

нодорожных узлах, будут вы-
вешены таблички, преду-
преждающие о гриппозной 
опасности. Решено также об-
судить некоторые новые ме-
тоды лечения гриппа» .
17 февраля 1939 года 
Перед наступлением коварно-

го и непостоян-
ного марта 
грипп потерялся 
на фоне другой 
болезни. За про-
шлую неделю 
количество кон-
тактов медицин-
ских работников 
с больными 
ОРВИ и ковидом 
составило 
780 тысяч раз. 

В конце января это значение 
достигало 800 тысяч. 
Тем не менее московская ме-
дицина справляется с этой 
беспрецедентной нагрузкой. 
Нет проблем с дозвоном по 
телефонам скорой и неотлож-

ной помощи. В экстренных 
случаях бригада скорой при-
езжает в течение 11–12 минут, 
сообщили специалисты Де-
партамента здравоохранения 
столицы. 
11 февраля 2022 года

■
Оперативное реагирование 
«За вторую декаду февраля 
высота снежного покрова 
в Москве увеличилась, несмо-
тря на уплотнение снега, с 40 
до 41 сантиметра. В ожидании 

весеннего паводка Общество 
спасения на водах приступило 
к подготовительной работе. 
Спасательные станции подго-
товили 50 шлюпок и пять го-
родских заводов выделили для 
борьбы с предстоящим павод-
ком 1000 человек». 
28 февраля 1936 года 
Погода этой зимой выдалась 
снежная. О паводке придется 
задуматься. Но пока город-
ские службы столицы продол-
жают бороться с многочис-
ленными осадками. 
— На круглосуточном дежур-
стве находятся 1500 аварий-
ных бригад компаний и пре-
фектур округов. Они готовы 
оперативно выехать на ликви-
дацию происшествий, связан-
ных с непогодой, — сказал 
заммэра столицы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. 
16 февраля 2022 года 

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

Папам нужны отдых 
и приятный сюрприз

МИЛЕНА ШУМИЛИНА
УЧЕНИЦА 6ГО КЛАССА

Мы с папой любим играть. 
Особенно в настолки, то есть 
настольные игры. «Монопо-
лия», «Синдбад-мореход», 
«Данетки» и всякие детектив-
ные истории — у нас их мно-
го. Я очень рада, что у папы 
в этот день будет выходной 
и мы сможем провести его 
вместе. Наверное, это будет 
больше мне подарок, чем ему. 
А с мамой мы пойдем и купим 
какую-нибудь новую настоль-
ную игру. И еще я обещаю 
в этот день встать пораньше 
и погулять с собакой, чтобы 
папа смог подольше поспать. 
Ведь у него праздник и вы-
ходной.  

МАРТА МИШАНИНА
УЧЕНИЦА 6ГО КЛАССА

Мы уже договорились с па-
пой, что пойдем в этот день 
гулять. У меня скопилось не-
много карманных денег, 
и я думаю, что угощу на них 
папу его любимым мороже-
ным. И хоть на улице еще зи-
ма, думаю, мы отлично прове-
дем время в каком-нибудь 
парке или кафе. 

ЛЕЯ АЛЬКАЕВА
УЧЕНИЦА 4ГО КЛАССА

Я люблю рисовать. Мой папа 
классно водит машину. И я хо-
чу подарить ему рисунок, на 
котором будет машина его 
мечты. Большая, чтобы вся 
наша семья могла поместить-
ся — я, два моих брата, папа 
и мама. А еще чтобы мы могли 
на этой классной машине зае-
хать за дедушкой и бабушкой 
и они бы тоже поехали с нами 
на прогулку.
А еще мы в школе специально 
к этому празднику выучили 
песню. Думаю, папа обрадует-
ся, если я для него дома спою.

РОЗА ПАШКИНА
ВОСПИТАННИЦА ДЕТСКОГО САДА, 
3 ГОДА

Обниму папу с утра. Я его 
очень люблю. А на ночь поло-
жу ему мою любимую собач-

ку — пусть поспит с ней. Труд-
ди потом вернется ко мне, но 
в праздник будет с папой. 

ДЕНИС ОРЛОВ
УЧЕНИК 5ГО КЛАССА

Мой папа в этот день, скорее 
всего, будет работать. Но 
я уже пообещал маме, что по-
могу ей приготовить празд-
ничный ужин. Я уже сам хожу 
в магазин и смогу выбрать 
продукты. 
А еще вечером мы сядем вдво-
ем играть в любимые компью-
терные игры. В праздничный 
день отдам папе самый удоб-
ный джойстик. Хотя, я думаю, 
что с ним он меня точно обы-
грает. 

ФИЛИПП ЛЕБЕДЕВ 
УЧЕНИК 7ГО КЛАССА

Честно говоря, я совсем не 
умею выбирать подарки. По-
этому всегда советуюсь с ма-
мой, и мы вместе что-то вы-
бираем. 
Мой папа очень любить чи-
тать и собирать разный анти-
квариат. В этом году я решил 
подарить ему большую книгу 
о Сталине и значок с мотоци-
клом, так как папа на нем ка-
тается. 
Еще я думаю, что в этот день 
мы обязательно пойдем в ки-
но или посидим дома за 
праздничным столом, потому 
что в нашей семье есть еще 
несколько защитников Оте-
чества. Это мои дядя и де-
душка. 

ДАРЬЯ ГОРЕЛОВА 
УЧЕНИЦА 4ГО КЛАССА

Я вообще-то люблю делать по-
дарки своими руками. Поэто-
му каждый год придумываю 
открытки или леплю что-то из 
пластилина. 
В этот раз мне хочется пода-
рить папе какой-нибудь кра-
сивый рисунок, на котором 
я обязательно нарисую гвоз-
дики. Потому что мне очень 
нравятся эти цветы. 
Возможно, я еще слеплю для 
него большой и красивый 
танк. Пластилина на него на-
до очень много, поэтому я уже 
уговорила маму сходить 
со мной в магазин и купить 
его там. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

СЛОВО ДЕТЯМ

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Совсем скоро — День защитни-
ка Отечества. Дети любят праздники, с удовольствием 
поздравляют своих пап. Что подрастающее поколение 
готово подарить своим отцам, решила выяснить «ВМ». 
Мы задали ребятам разного возраста вопрос: «Какой 
подарок вы подготовили своему отцу на 23 февраля?»Театр готовится принять гостей 

В апреле исполнится ровно 
60 лет с тех пор, как Москов-
ский драматический театр 
переехал со Спартаковской 
улицы на Малую Бронную, 
получив вместе с новым до-
мом и новое название. К юби-
лею должны завершиться 
ремонтно-реставрационные 
работы, которые идут в теа-
тре последние два года.

Как только в столице насту-
пит настоящая весна, прохо-
жие увидят обновленный фа-
сад. Затем распахнутся и две-
ри театра. По словам его руко-
водства, сейчас работы 
выполнены на 95 процентов.
— Мы решили отказаться от 
традиционных билетных 
касс, — показывает главное 
фойе директор Театра на 
Бронной Елена Миронен-
ко. — Теперь на входе мы бу-
дем приветствовать зрителей 
трейлерами наших спекта-
клей. Приобрести на них би-
леты они смогут тут же, через 
специальные терминалы.
Там, где раньше были кассы, 
откроется сувенирный мага-
зин. В театре планируют вы-
пускать фирменную продук-
цию к каждой постановке.

— А здесь будет автоматиче-
ский гардероб, — продолжает 
Мироненко. — Подвижными 
секциями будет управлять 
«умная» система, которая в за-
висимости от номерка сама 
выберет оптимальную траек-
торию, чтобы посетитель как 
можно быстрее получил назад 
свою верхнюю одежду.
Но до этого еще предстоит за-
вершить ремонт. Стены на 
первом этаже, как и во всем 
театре, выкрасят в приятный 
серо-голубой цвет. Как мини-
мум последние 30 лет здесь все 
было бордово-красным. Одна-
ко пришли реставраторы, счи-
стили со стен около десяти 
слоев краски и обнаружили 
истинный цвет. Подобрать 
нужный оттенок помогла ху-
дожник Театра на Бронной Ла-
риса Ломакина.
Также специалисты бережно 
демонтировали историче-
скую лепнину, в том числе 
в главном фойе, привели ее 
в порядок и вернули на место. 
— Восстановленный лепной 
декор украшает около тысячи 
квадратных метров здания, из 
них 300 «квадратов» прихо-
дится на зрительный зал, — 
рассказывает директор теа-

тра, пока мы поднимаемся по 
парадной лестнице, тоже от-
реставрированной.
В фойе на втором этаже и в бу-
фете, на третьем, пластико-
вые окна заменили на истори-
ческие, с деревянными рама-
ми и подоконниками. Дубо-
вые двери ведут в зрительный 
зал, где уже восстановили ре-
бристый рельеф колонн, окру-
глую форму технологических 
балконов и лож. Сейчас в них 
укладывают паркет. Как толь-
ко завершится ремонт, на ме-
сто вернется отреставриро-
ванная хрустальная люстра.
— Театр для нас — второй 
дом, поэтому, конечно, хочет-
ся, чтобы здесь было красиво 
и уютно, — говорит актер теа-
тра Дмитрий Цурский.
Рассматривая детали инте-
рьеров, погружаешься в исто-
рию здания. Оно состоит из 
нескольких строений, возве-
денных в разное время.
— В конце XVIII века участок, 
где сейчас находится Театр на 
Бронной, принадлежал семье 
Голицыных, — делает экскурс 
в прошлое москвовед Мария 
Антоненко. — При них архи-
тектор Матвей Казаков стро-
ит дом с двумя флигелями.
К сожалению, здания сильно 
пострадали в пожаре 1812 го-
да, поэтому на протяжении 
XIX столетия их еще не раз 
пере страивали. Особенно 

в этом преуспел купец Митро-
фан Романов, который владел 
участком в 1890-е годы.
— С середины XIX века в райо-
не Бронных улиц формируется 
что-то вроде парижского Ла-
тинского квартала: здесь се-
лятся преимущественно сту-
денты, — перечисляет факты 
Антоненко. — И, собственно, 
Романов делает доходный 
дом с меблированными ком-
натами, которые были по-
пулярны среди учеников кон-
серватории, небогатых сту-
дентов Московского уни вер-
ситета и Московского учи-
лища живописи, зодчества 
и ваяния.
Отдыхали студенты в тракти-
ре Романова «Скала». Но пред-
приимчивый купец решил об-
устроить еще и зал для кон-
цертов — так появилась зна-
менитая «Романовка».
Под нужды театра здание при-
способили только в 1921 году, 
когда его передали Государ-
ственному еврейскому теа-
тру. В середине XX века здесь 
находился Театр сатиры, и уже 
в 1962 году обосновался Театр 
на Малой Бронной.
— Место намоленное, — гово-
рит актриса театра Мария Шу-
макова, — здесь много пра-
вильной энергии для игры. 
Уже очень хочется вернуться 
на историческую сцену.
Здание реставрируют с со-
блюдением всех современных 
норм безопасности. Только 
в районе сцены обновили 
66 тонн металлоконструкций.
— Кроме того, нам удалось со-
хранить оркестровую яму, — 
обращает внимание на осо-
бенности сцены Елена Миро-
ненко. — Изначально в проек-
те работ ее не было, но для нас 
с Константином Богомоло-
вым, художественным руко-
водителем театра, это было 
принципиально важно: ре-
жиссеры предлагают совер-
шенно разные постановки, 
в том числе музыкальные.
Оркестровую яму накроют 
разборными конструкциями, 
которые в любой момент 
можно убрать. Под творче-
ские задачи подстраивается 
и пространство зрительного 
зала, где уже в конце марта 
установят удобные кресла.
— У нас будет самый техноло-
гичный театр в России, — под-
черкивает Мироненко.
Заглянуть в закулисье можно 
будет во время экскурсий. По-
сле возвращения на историче-
скую сцену здесь планируют 
проводить лекции, читки, ки-
нопоказы и другие мероприя-
тия для гостей театра.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

НА СЕМИ ХОЛМАХ

14 февраля 13:56 Директор Театра на Бронной Елена Мироненко и ее заместитель Дмитрий 
Макаров рассказали, как преобразятся сцена и зрительный зал после ремонта и реставрации

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Когда мы приезжаем в другой город, сразу обращаем внимание на старинные здания, 
необыч ные строения, интересные памятники, скверы и парки. Но и в Москве немало таких объектов. В рубрике 
«На семи холмах» знатоки истории и города будут рассказывать нам о жемчужинах столицы. Сегодня речь пойдет 
об одном из знаковых объектов культуры в районе Патриарших прудов — Театре на Бронной.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Август 1953 года. Москвичи высаживают растения на одной 
из центральных улиц столицы 
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В КРУЖКАХ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ОБУЧАЮТСЯ, млн детей

НАБОР В МОСКОВСКИЕ КРУЖКИ 
И СЕКЦИИ, тысяч кружков
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Подано онлайн-
заявок в 2022

Уже 
обучаются

~1

0,5

1 0,96

0

100

Сейчас открыт 
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50

150

ДЛЯ НАЧАЛА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБУЧЕНИЯ В СЕКЦИИ ФИГУРНОГО КАТАНИЯ 
НЕОБХОДИМО ПРОЙТИ ОТБОР, НА КОТОРОМ ТРЕНЕРЫ БУДУТ ОЦЕНИВАТЬ:

Прыгучесть Отсутствие 
травм

Гибкость Музыкальный 
слух

Целе устрем-
ленность

По данным mos.ru

Парк «Покровское-
Стрешнево»

Дворец спорта 
«Крылья Советов»

Группы ФКИС

EVO School

Клуб «Финист»

«Айс-Форум»

Школа Анастасии Гребенкиной

Ледовый дворец «Пингвины»

ДЮСШ № 6 
им. В. Н. Шадрина

«Академия 
спорта»

ПОПУЛЯРНЫЕ  ШКОЛЫ ФИГУРНОГО КАТАНИЯ

Платные школы

Бесплатные школы

ЗИМОЙ В МОСКВЕ ОТКРЫЛОСЬ 
1416 КАТКОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ

СПОРТИВНЫЕ ШКОЛЫ В МОСКВЕ
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Спортивных 
школ

Видов спорта
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катков с искусственным 
льдом
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7,2 
миллиона раз жители 

Москвы воспользовались 
услугой «Запись в кружки, 
спортивные секции, дома 
творчества» с момента 

ее появления 
в 2012 году 
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Вчера завершилась совмест-
ная акция по сбору вещей 
для бездомных животных, 
которую совместно провели 
муниципальный приют для 
собак «Солнцево» и моло-
дежный культурно-досуго-
вый центр «Планета моло-
дых». Корреспондент «ВМ» 
узнала о результатах. 

Пункт приема «приданого» 
для четвероногих друзей ра-
ботал на первом этаже куль-
турно-досугового центра. 
Каждый неравнодушный по-
сетитель мог принести сюда 
пачку-другую корма для со-
бак, гречневую или овсяную 
крупу. Принимались игруш-
ки-погрызушки для щенков, 
ошейники и шлейки, миски 
и поилки. Теперь сбор завер-
шен, и основная задача орга-
низаторов акции — разобрать 
многочисленные подарки 
и разложить их по коробкам. 
Потом все пожертвованное 
москвичами отвезут в приют, 
на радость проживающей там 
разношерстной хвостатой 
команде.
По словам менеджера по куль-
турно-массовому досугу цен-
тра «Планета молодых» Алек-
сандры Евдокимовой, неделю 
назад сотрудники разместили 
объявление о предстоящей 
благотворительной акции 

в социальных сетях. Несмотря 
на то, что подобное мероприя-
тие устраивается здесь впер-
вые, дарители буквально пош-
ли толпой. И в первых рядах — 
ученики творческих студий 
культурного центра и их роди-
тели.
— Считать, что заниматься 
благотворительностью могут 
только состоятельные граж-
дане, неправильно, — считает 
Александра. — На самом деле 
для добрых дел не обязатель-
но тратить большие суммы. 

Если каждый из нас купит хо-
тя бы по одной пачке корма 
или крупы, по одному мячику 
или поводочку, общими уси-
лиями соберется большой по-
дарок, который осчастливит 
огромную компанию четве-
роногих.
Как утверждает Евдокимова, 
сейчас в муниципальном при-
юте обитает более полутора 
тысяч собак. 
— Надо проводить такие сбо-
ры чаще, привлекать всех жи-
телей района, сотрудничать 

не с одним, а с несколькими 
приютами. И мы обязательно 
подумаем, как это сделать, — 
пообещала Александра Евдо-
кимова. 
А еще участие в акции — от-
личный способ показать под-
растающему поколению, как 
важно заботиться о братьях 
наших меньших. Родители 
служат детям примером до-
броты, ответственности и на-
стоящей щедрости. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

важная тема

Цифровое 
искусство 
обрело дом
Вчера на Бауманской улице 
открылась первая галерея 
криптографического 
ис кусства.

Криптоарт — это цифровая 
форма искусства, подлин-
ность произведений которого 
подтверждается уникальным 
невзаимозаменяемым шиф-
ром или, как принято гово-
рить в среде специалистов, 
токеном, или NFT. 
— Я очень рад открытию гале-
реи, —  поделился художник 
Руслан Вяльцев. — Криптоарт 
набирает популярность, но-
вое пространство поможет 
многим художникам, освоив-
шим передовые технологии, 
обрести  своего зрителя.
По словам сооснователя гале-
реи Александра Гуськова, 
с помощью компьютерных 
технологий команда музея 
сможет создать новое творче-
ское движение.
— У нас в планах — выставки 
цифрового искусства, просве-
тительские программы, по-
мощь коллекционерам в при-
обретении цифровых экспо-
натов. Часть доходов от про-
даж студия будет перечислять 
в Фонд поддержки художни-
ков, работающих в новом 
жанре, — сказал Гуськов.  
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Аналитический центр Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты (МТПП) со-
вместно с международной 
компанией Schneider Group 
провел первое исследование 
на тему «Уровень цифровиза-
ции малого и среднего бизне-
са». Главной целью работы 

было определить, с какими 
проблемами сейчас сталкива-
ется малый и средний бизнес 
Москвы при процессах цифро-
визации.
— Технологии дают нам до-
полнительные возможности, 
сильно изменяют нашу жизнь 
в лучшую сторону, — отметил 
президент МТПП Владимир 
Платонов.
Тем не менее правильно 
пользоваться ими, грамотно 
внедрять их так, чтобы они 
способствовали развитию 
компании, — задача непро-
стая. Как с этим справляется 
малый и средний бизнес Мо-
сквы, помогло выяснить ис-
следование.
— Мы опросили почти 150 ком-
паний численностью до 300 со-
трудников, чтобы оценить их 
уровень цифровизации и опре-
делить точки дальнейшего 
роста, — пояснил генеральный 

директор Schnei der Group Ульф 
Шнайдер. — Большая часть 
компаний — из сферы обще-
ственных услуг и машиностро-
ения, также были компании из 
розничной торговли, логисти-
ки и другие. 
Ульф Шнайдер отметил, что 
автоматизация и цифровиза-
ция — совершенно разные по-
нятия. И многие компании, 
по его словам, внедряют тех-
нологии именно для автома-
тизации процессов. 
— Поэтому около семидесяти 
процентов участников иссле-
дования находятся на началь-
ном или среднем уровне циф-
ровизации, — сказал он. — Это 
говорит о том, что московским 
компаниям пред стоит еще 
очень много и целенаправлен-
но работать, чтобы развивать-
ся в этом направлении. 
Он также отметил, что цифро-
визация крайне важна для 

бизнеса, так как это вопрос 
выживания на рынке. 
— Мы увидели, что не хватает 
доступа к информации с при-
мерами внедрения цифровых 
технологий. Ведь немало хо-
роших, интересных успешных 
проектов уже работают, — до-
бавил Ульф Шнайдер. 
В свою очередь Владимир 
Платонов напомнил, что не-
сколько лет назад столичной 
Торгово-промышленной па-
латой была создана платфор-
ма «Бизнес-маркет», на кото-
рой предприниматели могут 
найти разработки в сфере 
цифровизации. 
— Еще хотел бы отметить воз-
можность получения госуслуг 
в электронном виде, в том 
числе для бизнеса. Это боль-
шой важный шаг нашего пра-
вительства, — сказал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Технологии увеличивают 
возможности компаний 

Вчера 11:35 Вице-президент Московской торгово-промышленной палаты Сурен Варданян, президент МТПП Владимир Платонов и генеральный директор компании 
Schnei der Group Ульф Шнайдер (слева направо) на презентации исследования по уровню цифровизации малого и среднего бизнеса

исследование

Вчера в Москов-
ской торгово-
промышленной 
палате презен-
товали исследо-
вание уровня 
цифровизации 
бизнеса.

Благотворителями быть нетрудно, 
достаточно лишь захотеть

В России завершена работа над новой тест-системой на выявление коронавируса, 
которая будет более чувствительной и устойчивой к мутациям, сообщила вчера  
глава Роспотребнадзора Анна Попова. Благодаря этому тесту врачи смогут ставить 
диагноз уже между инкубационным периодом вируса и болезнью. 

Новая вакцина защитит от многих штаммов
Вчера директор Националь-
ного исследовательского 
центра эпидемиологии 
и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи Александр 
Гинцбург сообщил, что под-
ростки, вакцинированные 
препаратом «Спутник М», 
не испытывают побочных 
эффектов.

По его словам, никаких жа-
лоб от пациентов не поступа-
ло. Чтобы увеличить коллек-
тивный иммунитет, вакцину 
для подростков будут произ-
водить в больших объемах, 
чем сейчас. Например, через 
две недели к изготовлению 
препарата подключится еще 
одна компания.  

— Все объемы, которые по-
требуются для этой возраст-
ной группы, мы мгновенно 
выполним и поставим в реги-
оны, — отметил Гинцбург.
Глава Центра имени Гамалеи 
сообщил, что новая вакцина, 
разработанная на основе ви-
русоподобных частиц, будет 
защищать от трех штаммов 
COVID-19: уханьского, «дель-
ты» и «омикрона». По его сло-
вам, такой препарат может 
хорошо показать себя в усло-
виях, когда коронавирус 
стремительно мутирует. В со-
став вакцины можно будет 
оперативно внести новые 
антигенные варианты, под-
страиваясь под появляющие-
ся штаммы.

— Вирусоподобные частицы 
давно используются, напри-
мер, в вакцинах от гепатита 
В и вируса папилломы чело-
века, — рассказала доктор 
медицинских наук Ирина 
Кириченко. 
Она добавила, что плюсом 
новой вакцины является то, 
что в ней не содержится ген-
ный материал вируса. Следо-
вательно, им нельзя будет 
заразиться. 
А еще новая вакцина от коро-
навируса — мелкодисперс-
ный препарат. Это значит, 
что у людей на него очень 
редко бывают аллергические 
реакции. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Туристы стали бронировать 
путевки заранее

Посетители дискотек рискуют 
здоровьем больше всех 

Вчера исполнительный ди-
ректор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ло-
мидзе (на фото) подвела 
итоги зимнего туристиче-
ского сезона и рассказала 
о предпочтениях россиян 
весной 2022 года. 

По словам Ломидзе, 2021 год 
оказался в целом неплохим 
для туристической сферы.
— Сравнивать его с 2019 го-
дом, конечно, бессмысленно. 
Несмотря на открытие неко-
торых стран, говорить о пол-
ноценном восстановлении 
индустрии внешнего туриз-
ма пока рано, — рассказала 
Майя Ломидзе.
Список основных зимних на-
правлений в 2021 году был 
классическим. Популярны-
ми у россиян были Египет, 
Турция, Доминиканская Ре-
спублика, Мальдивы и Куба. 
Основной спрос пришелся на 
Новый год — это пик сезона.

Очень популярными стали 
и путешествия внутри Рос-
сии. Уровень внутреннего 
туризма, по словам Майи Ло-
мидзе, почти приблизился 
к показателям 2019 года.
— В весеннем сезоне нет 
возможности сделать длин-
ные каникулы: 23 февраля 
и 8 Марта не совпадают с вы-
ходными днями, однако это 
препятствие не останавли-
вает наших туристов. Из-за 
того что февральские празд-
ники совпадают со школьны-

ми каникулами, туры с 19 по 
24 февраля пользуются повы-
шенным спросом. В этот пе-
риод лидируют Египет, Объ-
единенные Арабские Эми-
раты, Сейшелы, Мальдивы 
и, конечно же, Турция. Из 
внутренних направлений са-
мыми популярными стали 
Краснодарский край, Крым 
и Ставрополье, — сказала 
Майя Ломидзе.
Она добавила, что уже на-
блюдаются позитивные тен-
денции на период майских 
праздников. 
— Во-первых, туристы по-
чувствовали близкое оконча-
ние пандемии. Появилась 
готовность бронировать ту-
ры на май уже в феврале. Во-
вторых, на спрос повлияли 
сниженные цены, которые 
предлагают из-за раннего 
бронирования, — заключила 
Майя Ломидзе.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Вчера профессор, доктор 
медицинских наук, заслу-
женный врач РФ, врач-
кардиолог Владимир 
Подхомутников (на фото) 
рассказал, почему поезда 
и рестораны без-
опаснее, чем не-
большие мага-
зинчики и офисы.

Ученые подсчита-
ли, сколько копий 
вируса попадает 
в нос человека 
в различных усло-
виях. Выяснилось, что наи-
более безобидно пребыва-
ние на работе. За четыре ча-
са в офисе с открытой плани-
ровкой, где пять процентов 
времени уходит на разгово-
ры, в носу у подопытных 
укоренилось в среднем по 
24 копии вируса. Разговоры 
существенно ускорили пере-
дачу вируса. За четыре часа 

в кол-центре, где сотрудники 
60 процентов рабочего вре-
мени говорят по телефону, 
в носах найдено уже по 
100 копий вируса. При этом 
в обоих случаях сотрудники 

были в масках.  
— При разговоре 
маска прилегает 
не столь плотно, 
особенно если го-
ворить очень 
громко. А уж при 
крике маска тем 
более не может 
сдержать поток 

воздуха, — отметил Влади-
мир Подхомутников.
На втором месте по уровню 
безопасности — езда в элек-
тричке. За час в вагоне, где 
все едут в масках и 20 про-
центов говорит по телефону, 
в нос попадает 40 копий ви-
руса. Если в вагоне есть бес-
симптомный носитель и он 
говорит по телефону без ма-

ски, то в носы присутствую-
щих залетает в 4,5 раза боль-
ше вирусов — 180 копий.
Пребывание в ресторане ока-
залось не таким опасным. 
За два часа в зале в носы при-
сутствующих попало в сред-
нем 153 копии вируса. 
Самыми опасными локация-
ми оказались дискотеки: за 
два часа в помещении пло-
щадью 300 квадратных ме-
тров, где 20 процентов кри-
чат, половина танцует, и при 
этом на всех надеты респира-
торы, в носах скапливается 
в среднем по 379 копий коро-
навируса. 
Для того чтобы заболеть пер-
воначальным вариантом ко-
вида, нужно одномоментно 
«накопить» в носу 500 копий 
вируса, для «дельты» доста-
точно 300 копий, а для «оми-
крона» хватит и сотни.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 17 февраля 

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

14 840 502

2 642 619
2 324 231

СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕКA
УМЕРЛИ

40 358

11 828 475 343 173

ЕКАТЕРИНА ПЧЕЛИНЦЕВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ МОЛОДЕЖНЫМ 
КУЛЬТУРНОДОСУГОВЫМ  ЦЕНТРОМ 
ПЛАНЕТА МОЛОДЫХ 

Наш культурный центр забо-
тится не только о приютах 
для животных. Мы часто соби-
раем одежду, школьные при-
надлежности, вещи первой 
необходимости для детских 
домов, для многодетных се-
мей, которые проживают вна-
шем районе. Устраиваем теа-
трализованные представле-
ния и праздничные концерты 
для пенсионеров и ветеранов,
помогаем людям с ограничен-
ными возможностями. Захо-
дите к нам в любую пятницу — 
и вы тоже сможете стать  
участниками добрых дел.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:27 Александра Евдокимова и Екатерина 
Пчелинцева (слева направо) с подарками для приютов

Правительство Москвы 
активно внедряет совре-
менные технологии, ис-
пользуя их в работе с биз-
несом. Например, на пор-
тале Московского инно-
вационного кластера
у предпринимателей есть 
возможность подать он-
лайн-заявку на получение 
городских субсидий
и грантов. С момента по-
явления данной услуги ею 
уже воспользовались 
свыше десяти тысяч раз. 
Всего в электронном виде 
принимают заявления 
от компаний и предпри-
нимателей для получения 
более двадцати мер под-
держки бизнеса.
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Отечественный 
фильм покорил 
жюри
Вчера короткометражный 
фильм «Трэп» российского 
режиссера Анастасии Вебер 
получил награду «Золотой 
медведь» на Берлинском ки-
нофестивале. 

Двадцатиминутную коротко-
метражку по достоинству оце-
нили киноэксперты.
— «Золотой медведь» — по-
четный и престижный приз. 
Потому что Берлинский кино-
фестиваль — один из самых 
значительных в мире, — отме-
тил кинокритик Виктор Мати-
зен. — Режиссеру желаю даль-
нейшего продвижения, хоро-
шей кинематографической 
карьеры. Что будет дальше — 
посмотрим. Я жду первый 
полнометражный фильм Ана-
стасии. Это решающий ру-
беж. Потому что было много 
ярких дебютов по короткоме-
тражному кино, которые, 
к сожалению, не вылились 
в такие же качественные пол-
нометражные фильмы. 
В основе кинокартины — 
история о молодых людях, ко-
торые учатся в школе олим-
пийского резерва. Они прово-
дят все свое время на жестких 
тренировках. А отдыхают 
в ночных клубах. 
В фильме снимались только 
непрофессиональные актеры. 
Режиссер сама проводила ка-
стинг, выбирала людей, кото-
рые «не врут себе». Это нужно 
было, чтобы фильм получился 
правдоподобным. 
В программе короткометра-
жек на Берлинском кинофе-
стивале участвовал еще один 
фильм русских режиссеров. 
Это картина Haulout Евгении 
и Максима Арбугаевых. 
Кроме того, на фестивале по-
казали российские фильмы 
в других секциях. Например, 
в Берлине показали картину 
«Брат во всем» режиссера 
Александра Золотухина, де-
бютный художественный 
фильм «Продукты 24» режис-
сера Михаила Бородина 
и фильм «Страна Саша» ре-
жиссера Юлии Трофимовой.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Правила выдачи лицензии на оружие ужесточили 
ради безопасности

Любителям граффити грозит выплата 
компенсации за испорченный фасад

Начальник Центра лицензи-
онно-разрешительной рабо-
ты Главного управления Рос-
гвардии по Москве полков-
ник Александр Самойлов 
(на фото) подвел 
итоги работы под-
разделения 
в 2021 году и рас-
сказал, какие из-
менения ожидают 
владельцев 
 оружия.

По словам Самой-
лова, в столице сейчас зареги-
стрированы 300 тысяч чело-
век, которые владеют в сово-
купности 650 тысячами еди-
ниц оружия. 
— В 2021 году проведено по-
рядка 123 тысяч проверок 
обеспечения сохранности 
оружия, по итогам которых 
выявлено около 27 тысяч на-
рушений. Но в 2022 году будет 

ужесточение в процедуре при-
обретения пистолетов и ру-
жей, — сказал Самойлов.
С 29 июня получить лицензию 
на оружие можно будет лю-

дям, достигшим 
21-летнего возрас-
та. Раньше это раз-
решали с 18 лет.
— С 1 марта про-
хождение обследо-
вания для получе-
ния лицензии будет 
возможно только 
в государственных 

или муниципальных медицин-
ских учреждениях, — добавил 
Александр Самойлов.
Сотрудники Росгвардии ведут 
тщательный контроль и за 
частной охранной деятельно-
стью. Каждая из таких орга-
низаций раз в три года под-
вергается плановой проверке.
— В 2021 году нашими сотруд-
никами проведено около 

600 плановых и 70 внеплано-
вых проверок, — сказал Алек-
сандр Самойлов.
Кроме того, сотрудники Рос-
гвардии начали принимать 
заявления на предоставление 
услуг онлайн. В 2021 году 
в столичные подразделения 
ведомства поступило около 
225 тысяч обращений. Более 
93 процентов из них в Рос-
гвардии приняли в электрон-
ном виде.
— Один из основных показа-
телей результатов деятельно-
сти подразделений Росгвар-
дии — их оценка гражданами. 
Около 98 процентов москви-
чей довольны оказанными 
услугами, — заключил Алек-
сандр Самойлов. — Оценка 
качества нашей работы со-
ставила 4,8 балла из 5 воз-
можных. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Неизвестные вандалы раз-
рисовали краской фасад теа-
тра и пытались испугать ох-
ранников стрельбой. 

Несколько злоумышленников 
с аэрозольными баллончика-
ми распылили краску на стену 
Электротеатра «Станислав-
ский». Когда любителей граф-
фити, вдохновенно размале-
вывающих театральный фа-
сад, заметил охранник, один 
из злодеев вынул пистолет... 
По счастью, выстрел пришел-
ся в воздух. 
Инцидент произошел утром 
13 февраля. Однако заявление 
в полицию от руководства те-
атра поступило только 16-го 
числа. При этом от коммента-
риев пострадавшая сторона 
пока воздерживается. Столич-

ный адвокат по уголовному 
праву Дмитрий Джулай сооб-
щил, что злоумышленников 
могут судить за вандализм — 
по статье 214 УК РФ.
— Если преступление совер-
шено группой лиц, то наруши-
телям грозит либо ограниче-
ние свободы на срок до трех 
лет, либо принудительные ра-
боты, либо лишение свободы 
на тот же срок, — рассказал 
адвокат. — Но в данном слу-
чае имела место еще и стрель-
ба. А значит, хулиганов мож-
но привлечь к ответственно-
сти по статье 213 УК РФ. Там 
наказание более строгое  — 
штраф от 500 тысяч до милли-
она рублей, либо принуди-
тельные работы на срок до 
пяти лет, либо лишение свобо-
ды на срок до семи лет.
Юрист Елена Черных считает, 
что хулиганов, вероятно, при-
влекут к административной 

ответственности — по статье 
20.13 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях РФ. 
— Стрельба из оружия в насе-
ленных пунктах или в других 
не отведенных для этого ме-
стах влечет наложение адми-
нистративного штрафа в раз-
мере от 40 до 50 тысяч рублей 
с конфискацией оружия и па-
тронов к нему, либо лишение 
права на приобретение и хра-
нение или хранение и ноше-
ние оружия на срок от полуто-
ра до трех лет с конфискацией 
оружия и патронов к нему, — 
утверждает юрист.
Адвокат Дмитрий Джулай до-
бавил, что, когда виновных 
поймают и будет возбуждено 
уголовное дело, администра-
ция театра сможет потребо-
вать деньги на ремонт распи-
санной стены.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru  

По ту сторону шлагбаума все 
меняется. Не радикально, но 
ощутимо. Пограничники 
одеты в новый полевой ка-
муфляж — «цифру». И го-
вор — мягкий, южно-рус-
ский. В Москве сказали бы 
«украинский акцент». Но 
местные так о себе уже не 
скажут. Никогда.
Проволочек с документами 
нет. Только вежливое: «Про-
ходите, пожалуйста». 
В паре десятков метров от 
флагштока с черно-сине-
алым стягом ДНР приезжих 
встречают таксисты.
— Вам куда? — спрашивает 
меня загорелый мужчина пре-
клонного возраста.
— Донецк, проспект Ватути-
на, — отвечаю я.
— Полтора часа ходу. Это 
2,5 тысячи, — отвечает тот.
Торговаться желания нет. Да 
и ценник приемлемый — мо-
сковский. Мужики топчутся, 
курят, «трут» за жизнь и поли-
тику, а я гружусь в немолодую, 
но чистую иномарку. 
Донбасс встречает туманом. 
Снега уже не видно, но и ли-
ства на деревьях не занялась. 
Дорога не разбитая, но слож-
ная. Похожа на подмосковное 
Носовихинское шоссе образ-
ца 1994 года. Стас, так зовут 
водителя, легко объезжает 
дыры в полотне, спасая подве-
ску своей машины.
— Сами откуда? Надолго 
к нам? — проявляет дежур-
ную вежливость водитель.
— Из Москвы. А по времени — 
как пойдет, — поддерживаю 
разговор.
— К родным приехали? — 
продолжает беседу Стас.
— Ага. Вы же наша родня, — 
пытаюсь острить я. — У меня 
прадед из этих мест. Шахте-
ром был. А я журналист. При-
ехал посмотреть.
— На что? На вторжение? — 
смеется Стас. — Вообще, тут 

у нас многие шахтеры. И жур-
налисты есть. А работы нет. 
Зарплаты низкие, цены мо-
сковские. Одно за другим не 
поспевает. Скажем, кассир 
в магазине здесь получает 
15 тысяч рублей. А в Росто-
ве — 40 или 50 тысяч. 
Стас Литвинов — житель ДНР. 
Был в ополчении, служил в си-
лах обороны республики, 
за что внесен в список украин-

ского сайта «Миротворец». Он 
воспринимает это как награ-
ду и признание своих заслуг.
— Пути обратно на Украину 
для Донбасса нет. Слишком 
многое было. Вот мы сейчас 
по Илловайску едем. Слыша-
ли? — спрашивает Стас.
— Конечно. У всех на устах 
было — Илловайск, Дебальце-
во, Макеевка, — отвечаю.
— Видите заборы вдоль доро-
ги? Они все посечены пулями 
и осколками. Тут трупы на 
улицах лежали. Такого никто 
не забудет, — говорит Стас. — 
А там дальше будет памятник 
российским гуманитарным 
конвоям… Остановимся?
На постаменте, словно Т-34, 
стоит белый «КамАЗ» с двугла-
вым орлом на тенте и надпи-
сью «Гуманитарная помощь 
от Российской Федерации». 
На двери кабины — выцвет-
ший герб МЧС России.
— Если бы не Россия, мы бы не 
выстояли. Помощь была бо-

лее чем кстати. А Украину… 
переоценивают. Вот у дочери 
моей если спросить, что такое 
Украина, она скажет — это 
страна, которая нас обстрели-
вает и убивает. И это не про-
паганда. Ребенок говорит то, 
что видит. То есть правду. Не 
лукавит, как взрослый. Ей во-
семь лет. Она появилась на 
свет как раз в 2014 году и ни-
какой иной Украины, кроме 

обстреливающей 
ее дом и семью, не 
видела. Поэтому 
двигаться в буду-
щее можем только 
с Россией. 
Справа замечаю 
яркое пятно. Пти-
ца! Не ворона, 
какая-то дикая.
— Это фазан. Они 
тут у нас есть, — 
отвечает на немой 
вопрос Стас.
— А у нас в Москве 

они только в зо опарке быва-
ют, — говорю я.
— А у нас, наоборот, много чего 
московского, и в избытке. Цен-
ник на бензин, например, — 
с досадой говорит таксист.

— А что со связью? Роуминг 
с российскими номерами ра-
ботает? — спрашиваю.
— Нет. Если связь нужна, иди-
те на почту. Там симку купите 
местную. Рублей 250 стоит, — 
инструктирует Стас.
Многие покинули Донбасс 
в 2014–2015 годах, в пору са-
мых тяжелых боев. Особенно 
те, у кого есть дети.
— И многие вернулись. Обу-
строиться на новом месте тя-
жело, особенно без поддерж-
ки, — говорит Стас. — Люди 
стали получать российские 
паспорта. Во-первых, мы дей-
ствительно ассоциируем себя 
с Россией. А еще, если работа-
ешь в РФ, а это практически 
единственный способ выжить, 
то с российским гражданством 
патент не нужен. И с таможней 
меньше проблем. 
Стас замолкает и делает радио 
в машине погромче. Местная 
станция сообщает: «Число об-
стрелов населенных пунктов 
увеличилось до 12… Алексан-
дровка и Луганская… Сейчас 
Вооруженные силы Украины 
ведут провокационный огонь 
по позициям народной мили-

ции… Вооруженные силы 
Украины провоцируют народ-
ную милицию ЛНР и ДНР на 
ответные действия… Обста-
новка на линии боевого со-
прикосновения резко обо-
стрилась… Противник пред-
принимает попытки к развя-
зыванию активных боевых 
действий… Украинская сто-
рона продолжает нарушать 
взятые на себя обязательства 
по прекращению огня…» 
Мы уже в Донецке. Останавли-
ваемся на светофоре. Над до-
рогой висит баннер. На нем — 
большое фото военного в ка-
муфляже и подпись: «Герой 
Донецкой Народной Респу-
блики Михаил Толстых, ГИВИ, 
19.07.1980 — 08.02.2017, веч-
ная память». 
— Тревожно сейчас? — спра-
шиваю я.
— Мы привыкли. Пуганые, — 
говорит Стас. — Если сейчас 
они пойдут на нас, все уже бу-
дет «по чеснаку». На этот раз 
жать будем до Киева.
На углу улицы Артема и про-
спекта Богдана Хмельницкого 
стоит памятник Сергию Радо-
нежскому. За ним — Преобра-
женский собор. А рядом на 
серой советской «коробке» — 
баннер, закрывающий весь 
фасад. На нем простой слоган 
«Мы русский Донбасс», принт 
со Спасской башней Кремля 
и маковки храма Василия Бла-
женного.
— Подписываюсь под каждым 
словом! — говорит Стас. 
Здесь уже совсем весна. Люди 
спешат по своим ежедневным 
делам. Они встревожены ме-
диаистерией и сообщениями 
об обстрелах. На домах До-
нецка — свежие указатели 
«Убежище». Будем надеяться, 
что людям не придется выяс-
нять, где они расположены. 
Но они готовы ко всему.
АНДРЕЙ КАЗАКОВ 
a.kazakov@vm.ru

Провокационный огонь 
больше не пугает

Вчера 16:59 Стас Литвинов на фоне баннера в Донецке. Сейчас он работает таксистом, а в разгар конфликта на Донбассе служил в ополчении (1) Вчера 15:34 Памятник 
гуманитарным конвоям МЧС России — благодарность людям, которые привозили в ДНР и ЛНР продукты и лекарства (2) 

Вчера украин-
ские военные 
обстреляли тер-
ритории ДНР 
и ЛНР, сообщи-
ли в республи-
ках. Специаль-
ный корреспон-
дент «ВМ» отпра-
вился в Донецк, 
чтобы подроб-
нее узнать о сло-
жившейся там 
ситуации.

Дипломатическая 
война продолжится
Посла США Джона Саллива-
на вызвали в МИД России 
и передали реакцию на ра-
нее полученный американ-
ский ответ по российскому 
проекту договора между 
Российской Федерацией 
и США о гарантиях безо-
пасности. 

В послании, в частности, ска-
зано, что США не дали кон-
структивного ответа по всем 
ключевым предложениям Рос-
сии, включая отказ от расши-
рения НАТО, от создания баз 
на территории бывших совет-
ских республик. Также Штаты 
намеренно выбрали «удоб-
ные» темы, которые, в свою 
очередь, «перекручены» в сто-
рону создания преимуществ 
для США и их союзников. 
При этом «красные линии», до 
которых НАТО не следует рас-
ширяться, а также право Рос-
сии на их защиту по-
прежнему игнорируются. 
США и НАТО наращивают во-
енную активность у россий-
ских границ. 
В послании также сказано, 
что Москва настаивает на вы-
полнении Киевом Минских 
соглашений, прекращении 
поставок оружия Украине, 
выводе уже поставленного во-
оружения, отзыве всех запад-
ных инструкторов и отказе 
НАТО от учений с Украиной. 
Еще одно требование Рос-
сии — вывод всех сил и воору-
жений США из Центральной 
и Восточной Европы и При-
балтики. 
Также Москва ожидает кон-
кретных предложений НАТО 
и США о содержании и фор-
мах юридического отказа 
альянса от расширения на 
восток. А еще, по мнению рос-
сийской стороны, США и их 
союзникам следует отказать-
ся от политики «сдержива-
ния» России и принять кон-
кретные практические меры 
по деэскалации военно-поли-
тической обстановки.
И, наконец, по мнению Мо-
сквы, российские предложе-
ния носят пакетный характер 
и должны рассматриваться 

в комплексе, без выделения 
составляющих.  
— Американцы обязательно 
рассмотрят наш ответ и дадут 
свой, — убежден политолог 
Дмитрий Журавлев. — И мы 
еще долго будем наблюдать 
такой вот обмен нотами. Про-
блема в том, что российские 
ответы западный мир ни слу-
шать, ни слышать не будет. 
Во-первых, потому, что наш 
голос тише слышен — у нас 
нет СМИ, вещающих на весь 
мир. Во-вторых, потому, что 
коллективный Запад искрен-
не уверен, что он во всем прав, 
а значит, чего там этих рус-
ских слушать. Тем не менее 
переговоры продолжатся: ре-
ально воевать никто не ста-
нет, потому что у России есть 
ядерное оружие. Американ-
цы, я уверен, продолжат сто-
ять на своем: куда НАТО при-
шло, оттуда оно уже не уйдет, 
смиритесь. Мы тоже будем 
стоять на своем — уходите. 
И одновременно наращивать 
военный потенциал, потому 
что отвечать на угрозу со сто-
роны НАТО у наших границ 
нам все равно придется. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

ДМИТРИЙ АБЗАЛОВ
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА СТРАТЕГИЧЕСКИХ 
КОММУНИКАЦИЙ
У этих обстрелов есть две при-
чины: тактическая и стратеги-
ческая. Первая касается визи-
та Зеленского на Донбасс. 
Он пытался показать, что пока 
все уезжают из Украины, он, 
наоборот, едет на передовую. 
Нужно было показать, что это 
не спокойное место, а дей-
ствительно передовая. Это 
внутриполитическая повестка, 
которая хорошо продается. 
Стратегическая составляю-
щая — никто не напал 
на Украину 16 февраля, поэто-
му все следующие «назначае-
мые» даты будут смазаны. 
Плюс все понимают, что 
на Донбассе большая концен-
трация войск. Их нахождение 
там нужно как-то оправдать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬспециальный
репортаж

история конфликта
Вторжение России на Украину, которое анонсировали 
британские СМИ на 16 февраля, не состоялось. Однако 
вчера в Донецкой и Луганской народных республиках со-
общили, что подразделения Вооруженных сил Украины
в течение двух часов обстреливали районы девяти насе-
ленных пунктов Донбасса. В зону поражения попали рай-
оны населенных пунктов Коминтерново, Октябрь, Новола-
спа, Петровское в ДНР, а также Веселенькое, Донецкий, 
Золотое-5, Нижнее Лозовое, Сокольники в ЛНР. Народная 
милиция открыла ответный огонь. В ДНР заявили, что 
для обстрелов территорий республик украинские военные 
применяли минометы калибра 120 миллиметров и 82 мил-
лиметра. Всего выпущено 67 мин. Кроме того, ВСУ ис-
пользовали гранатометы различных типов (90 боеприпа-
сов), стрелковое оружие, в том числе и крупнокалиберное, 
сообщили в ДНР.

Люди получают 
российские 
паспорта, чтобы
устроиться 
на работу в РФ

громкое дело

1

2

АН
Д
РЕ
Й

 К
АЗ
АК
ОВ

АН
Д
РЕ
Й

 К
АЗ
АК
ОВ

ЕВГЕНИЙ МИНЧЕНКО
ПОЛИТОЛОГ

Страны Запада в переговорах
с Россией используют детскую 
уловку. Мы говорим про безо-
пасность в Европе, а они весь 
разговор сводят к Украине. 
Мы им — отойдите от границ 
России, дайте нам гарантии 
безопасности, а они — а вы 
не нападайте на Украину. 
Да и не думали нападать, от-
вечаем мы. А они — нет, дума-
ли! Такая вот сказка про бело-
го бычка. Проблема в том, что 
в этой истории у нас очень ма-
ло маневра. Нам оставляют 
один вариант — принять рас-
ширение НАТО и отсутствие 
каких бы то ни было гарантий 
безопасности. В общем, я ду-
маю, в ближайшие годы бу-
дем стоять и толкаться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Изучают транспорт мегаполиса, 
создают новые материалы

Исследователи научной лабо-
ратории «Перспективные 
композиционные материа-
лы» хоть и заняты наукой, но 
все равно остаются экономи-
стами. Вместе со студентами 
ученые ищут оптимальную 
технологию, которая позво-
лит использовать для созда-
ния новых материалов деше-
вые отходы: древесную муку, 
шелуху подсолнечника, крах-
мал. Биоотходы смешивают 
с синтетическими полимера-
ми — полиэтиленом и поли-
пропиленом. Такое сочетание 
натуральных материалов 
и синтетики поможет снизить 
финансовые затраты на про-
изводство. А еще такие мате-
риалы разлагаются быстрее. 
— Срок разложения пласти-
ковых отходов — от 100 до 
700 лет. Смешение натураль-
ных и синтетических матери-
алов позволяет сократить 
этот срок до двух-семи лет — 
объясняет аспирантка Пле-
хановки Зубаржат Абушах-
манова. — При разложении 
биоразлагаемых компонен-
тов микроорганизмы выде-
ляют свои ферменты, что 
ускоряет разрушение пла-
стиков, превращая их в мел-
кую сетку. Из-за этого про-
цесс разрушения происходит 
быстрее. 
Зубаржат уже второй год тру-
дится в лаборатории над 
кандидатской диссертацией. 
На смесительном устройстве 

лаборант-исследователь сое-
диняет гранулы синтетиче-
ского полимера и натураль-
ного наполнителя — рисовой 
муки. Из этого получается 
биокомпозиционный мате-
риал, который отправляется 
на термопресс, где изготав-
ливают лабораторные образ-
цы. Они потом будут тести-
роваться на скорость биораз-
ложения.
Среди лабораторного обору-
дования встречаются и яркие 
баночки от мороженого, па-
кеты для отходов, пластико-
вая одноразовая посуда. Это, 
конечно, не мусор, а образцы 
для изучения. Коммерческие 
компании поставляют такую 
продукцию для исследова-
ний. Все эти вещи ученые 

тестируют на биоразлагае-
мость. 
— Российский экологический 
оператор в 2021 году назвал 
список 28 трудноперерабаты-
ваемых товаров и упаковок, 
которые необходимо заме-
нить на экологичные альтер-
нативы. Именно поэтому все 
чаще компании обращаются 
к нам, чтобы протестировать 
свою продукцию, — объяснил 
руководитель лаборатории 
Петр Пантюхов. 
Процесс тестирования про-
ходит в другой части лабора-
тории. В стеллаже установле-
но множество стеклянных 
склянок и колб с жидкостью, 
в которой находится боль-
шое количество грибов 
и бактерий. Туда помещают-

ся исследуемые образцы ма-
териалов в виде тонких пле-
нок, плиток или порошков. 
Под воздействием грибов 
и бактерий образцы разру-
шаются. Ученые следят за 
тем, сколько по времени за-
нимает процесс и сколько 
углекислого газа при этом 
выделяется.
— Если мы видим, что про-
шло два месяца, а материал 
уничтожен только на один 
процент, то это очень низкая 
степень биоразлагаемости. 
Такие материалы нельзя счи-
тать биоразлагаемыми, — 
говорит Петр Пантюхов. 
На базе лаборатории разра-
ботано свыше 500 различных 
материалов, многие из них 
запатентованы, некоторые 

работы поддержаны гранта-
ми президента. 
Материаловедение — не 
единственная сфера интере-
са ученых РЭУ. В научной ла-
боратории маркетинговых 
исследований транспортного 
комплекса мегаполиса сту-
денты и педагоги изучают 
загруженность дорог Моск-
вы, определяют доступность 
транспортной инфраструкту-
ры для жителей. В лабора-
тории макроэкономической 
статистики и анализа иссле-
дуют работу с «большими 
данными». 
В состав РЭУ входят 7 научных 
школ, 11 научно-исследова-
тельских институтов, Центр 
коллективного пользования 
и 15 научных лабораторий.

10 февраля 11:12 Аспирантка РЭУ имени Плеханова Зубаржат Абушахманова два года работает над кандидатской диссертацией в научной лаборатории «Перспективные 
композиционные материалы». Она ищет оптимальную технологию, которая позволит создавать биоразлагаемые материалы из отходов: шелухи подсолнечника, крахмала

история

История университета 
началась в XX веке. 
Успешная деятельность 
министра финансов Рос-
сийской империи Сергея 
Витте позволила увели-
чить бюджет страны, 
в России началось стро-
ительство железных до-
рог и предприятий. 
Но для этих целей со-
вершенно не хватало ка-
дров — управленцев, 
экономистов, инжене-
ров. В начале 1900-х по-
явились Мужское ком-
мерческое училище 
и Женское коммерче-
ское училище, где нача-
ли готовить первых про-
фильных специалистов. 
В 1905 году открылись 
курсы для педагогов та-
ких училищ, которые 
за два года разрослись 
до полноценного ву-
за — Московского ком-
мерческого института. 
Он был открыт 19 фев-
раля 1907 года и стал 
прообразом Плеханов-
ского университета. 
К 1917 году институт 
стал самой крупной выс-
шей экономической 
школой России. 
На то время здесь обуча-
лись свыше 6,5 тысячи 
человек. За 100 с лиш-
ним лет вуз не раз менял 
название, соединялся 
с другими учреждения-
ми. Сейчас здесь работа-
ют более 1400 препода-
вателей, из них свыше 
270 являются докторами 
наук, 170 — профессо-
рами, свыше 760 — кан-
дидатами наук. 

Научная работа 
в РЭУ не ограни-
чивается эконо-
мическим на-
правлением. 
Корреспондент 
«ВМ» побывала 
в лаборато-
рии, где уже 
изобрели более 
500 новых мате-
риалов.

технологии 

Ждем лучших 
абитуриентов 

Cпустя 115 лет с даты своего основа-
ния РЭУ имени Плеханова стал одним 
из крупнейших в России и Восточной 
Европе международных научно-обра-
зовательных центров. В его состав вхо-
дят головной вуз, три учреждения 
среднего профессионального образо-
вания и экономический лицей в Мо-
скве, 15 филиалов и девять учрежде-
ний среднего профессионального об-

разования в 11 субъектах Российской Федерации, четыре 
зарубежных филиала — в Узбекистане, Беларуси, Арме-
нии и Монголии. В университете обучаются свыше 42 ты-
сяч студентов, из которых свыше 18 тысяч — в головном 
вузе в Москве. 
В 2021 году университету удалось достичь значительных 
успехов в области научной деятельности. Общий объем 
финансирования исследований, выполняемых РЭУ для 
государственных и корпоративных заказчиков, по срав-
нению с 2019 годом увеличился более чем в 1,5 раза. Наи-
более крупный реализованный проект связан с обоснова-
нием модели двухконтурной национальной валютно-фи-
нансовой системы и возможностей ее практического 
применения в РФ, выполняемый по 
заказу Министерства науки и высшего 
образования. Также следует отметить 
научное исследование по развитию 
технологий и платформ для решения 
задач цифровой экономики, выполня-
емое при поддержке Российского на-
учного фонда, и серию значимых на-
учных и практических исследований, 
выполненных в интересах Департа-
мента транспорта и развития транс-
портной инфраструктуры Москвы. 
Молодые ученные РЭУ выиграли пять 
грантов Президента РФ, три из кото-
рых — по химии. Дополнительно уни-
верситет выделяет и внутренние гран-
ты на перспективные исследования.
Университет продолжает интенсивно развиваться. 
В 2022 году мы трансформировали факультеты в высшие 
школы, что поможет РЭУ объединить сильные стороны 
факультетов и образовательно-научных центров, в кото-
рые входили кафедры и лаборатории. Главное преимуще-
ство высших школ состоит в том, что они позволяют мо-
билизовать ресурсы вуза и обеспечить его эффективное 
взаимодействие с бизнес-средой, научными организаци-
ями и органами власти. Кроме того, мы открываем не-
сколько новых направлений подготовки и одну новую 
специальность. Например, в этом году бакалавры и маги-
стры смогут выбрать технологическое направление «Ин-
новатика». Также открывается специальность «Сервис» 
уровня бакалавриата, в области IT появилось направле-
ние «Информационные системы и технологии» уровня 
бакалавриата, а также «Математическое обеспечение 
и администрирование информационных систем» уровня 
магистратуры. 
В этом году мы ждем самых лучших абитуриентов. Очень 
надеемся, что тот факт, что из-за пандемии выпускники 
2022 года не проходили итоговую аттестацию в девятом 
классе, не отразится на их способности и настрое успеш-
но сдать ЕГЭ и поступить в вуз своей мечты. Проходной 
балл сформируется только на этапе завершения зачисле-
ния, поэтому сейчас о нем говорить рано. Но будем наде-
яться, что он будет не ниже прошлогоднего уровня.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН 
ЛОБАНОВ
РЕКТОР 
РОССИЙСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ 
ПЛЕХАНОВА

мнение

Студенческая практика — первый шаг 
на карьерном пути 
Студенты РЭУ имени 
Г. В. Плеханова начинают 
строить карьеру во время об-
учения благодаря программе 
стажировок. «ВМ» пообща-
лась с теми, кому удалось 
успешно трудоустроиться.

Студент второго курса маги-
стратуры факультета бизнеса 
Ярослав Пузырев в прошлом 
году помог крупной россий-
ской компании — производи-
телю одежды, косметики, ак-
сессуаров открыть предста-
вительство в Америке. Его 
история сотрудничества с ор-
ганизацией началась в конце 
первого курса.
— Тогда как раз разыскива-
ли молодых специалистов, 
которые могли бы предло-
жить нечто новое. Компания 
обратилась к РЭУ. 20 студен-
тов вошли в отдельный де-
партамент, который зани-
мался маркетинговыми ис-
следованиями. Наша задача 
была искать новинки, кото-
рые могли бы быть добавле-
ны в ассортимент, и предла-
гать свои идеи на совете 
бренд-директоров, — вспо-
минает Ярослав. 
Стажировка не подразумева-
ла оплаты и стабильного гра-
фика, а потому многие сту-
денты быстро отсеялись. 
А Ярослав остался и пошел 
в отдел развития бизнеса. На-
чалась активная работа: сту-
дент вместе с коллегами искал 
новые методы продвижения, 
тестировал продукты. Через 
некоторое время Пузырева 
определили в штат компании. 
А в феврале 2020-го гендирек-

тор предложил магистру воз-
главить проект по открытию 
компании в США. 
— У меня начался год актив-
ных и непростых исследова-
ний. Мы изучали западный 
рынок, искали оптимальную 
ценовую политику, — говорит 
Пузырев. 
В октябре 2021 года компа-
нии удалось открыть предста-
вительство в Америке. Сейчас 
Ярослав живет на две страны. 
— Когда я только поступал 
в университет, я и не подозре-
вал, что он настолько помо-
жет мне в карьере, — призна-
ется студент. 
Повезло и магистру первого 
курса факультета экономики 
и права Руслану Зайцеву. 
В прошлом году вуз отправил 

список потенциальных прак-
тикантов в Минэкономразви-
тия РФ. Главным критерием 
отбора был средний балл. 
У Руслана с оценками про-
блем не возникло, и он попал 
на практику в ведомство. 
— Я устроился сюда в апреле 
2021 года, тогда как раз шла 
подготовка к новой системе 
управления государственны-
ми программами. Создавали 
более простую, эффективную 
и прозрачную схему госуправ-
ления. И я принимал участие 
в ее формировании. После 
трех месяцев практики меня 
взяли на стажировку, а затем 
устроили официально, — рас-
сказывает Зайцев.
Сейчас в задачи его департа-
мента входит подготовка ма-

териалов с заседания прави-
тельства по оптимизации 
бюджетных расходов, которая 
проходит еженедельно, реа-
лизация социально-экономи-
ческих инициатив РФ. 
— Иногда бывает сложно со-
вмещать учебу с работой, но 
за полгода я привык к такому 
графику. Думаю поступить 
в аспирантуру и дальше стро-
ить карьеру в госорганах, — 
добавил Руслан. 
Студенты РЭУ проходят прак-
тику в коммерческих компа-
ниях, например «Роснефть», 
«Почта России», «РЖД», в Мо-
сковском метрополитене 
и гос ведомствах: Роспатент, 
Минтранс РФ, Роспотребнад-
зор, Ростуризм, Московский 
областной суд.

10 февраля 17:30 Магистр РЭУ имени Плеханова Ярослав 
Пузырев в лаборатории косметической компании, где только 
что создали новую линию помады и бальзамов для губ.
В прошлом году Ярослав помог фирме открыть филиал в США
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АЛЕНА КЛЕЦ
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКОГО 
НАУЧНОГО ОБЩЕСТВА 
РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Студенты Российского эконо-
мического университета ак-
тивно заинтересованы в науч-
ной работе. В наше студенче-
ское сообщество может об-
ратиться любой учащийся 
со своей идеей. Это может 
быть маркетинговое исследо-
вание или новая технология. 
Мы поможем ему в поиске 
нужной кафедры и препода-
вателей, которые помогут на-
чать работу. Это может стать 
курсовой, дипломной работой 
студента или научной статьей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тесная связь науки и бизнеса 
Завтра исполняется 115 лет Российскому экономическому университету имени Плеханова. Ректор вуза Иван Лобанов рассказал «ВМ» о том, что сейчас представляет 

собой университет, известные выпускники поделились воспоминаниями о годах учебы, а нынешние студенты рассказали, как вуз способствует карьере. Удалось 
заглянуть и в научную лабораторию РЭУ, где ученые трудятся над биоразлагаемыми материалами и помогают компаниям стать экологичнее. 

выпускники вспоминают

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ
ГЕНСЕКРЕТАРЬ АССАМБЛЕИ 
НАРОДОВ ЕВРАЗИИ, БЫВШИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ТАМОЖЕННОЙ СЛУЖБЫ РОССИИ

Финансовый факультет РЭУ 
имени Плеханова я окончил 
в 1978 году, когда мне был 
всего 21 год. Мы были мо-
лодые и задорные. Студен-
ческие годы прошли очень 
весело, и все, что связано 
с учебой, вызывает только 
теплые воспоминания. 
Я горжусь, что учился 
в этом университете, стара-
юсь не прерывать связи 
со своей альма-матер. Даже 
немного поработал там — 
был заведующим кафедрой 
«Финансовые рынки», воз-
главлял ассоциацию вы-
пускников Плехановского 
университета, входил в пе-
дагогический совет. Думаю, 
если бы не этот вуз, моя ка-
рьера сложилась бы совсем 
по-другому. 

СЕРГЕЙ РЕЗОНТОВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ДИРЕКТОР 
БАНКА ВТБ ПАО

Я учился в РЭУ имени Плеха-
нова с 2000 по 2006 год 
на факультете менеджмента 
по специальности «Менед-
жмент инвестиций и иннова-
ций». Одно из самых теплых 
воспоминаний об универси-
тете — это cтуденческое 
cамоуправление, участие 
во внеучебной жизни вуза, 
организация спортивных, 
научных, общественных ме-
роприятий. Например, 
«Школа актива» для перво-
курсников, в рамках которой 
мы на три-четыре дня уез-

жали на тренинги с ребята-
ми, которые хотели участво-
вать в жизни университета. 
Интересно развивалась 
и учебная деятельность. 
Я с огромной благодарно-
стью вспоминаю преподава-
теля высшей математики 
Евгения Шведа, который 
превращал этот очень слож-
ный предмет в увлекатель-
ные лекции, учил анализи-
ровать информацию и нахо-
дить решения. После окон-
чания вуза и сейчас моя 
карьера связана с теми зна-
ниями, которые я получил 
во время учебы, — финансы, 
инвестиции, инновации, ре-
ализация капиталоемких 
проектов.

СТАС ШМЕЛЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГРУППЫ ПРОДАЖ 
ТИНЬКОФФ БАНКА

Я учился в «Международной 
школе бизнеса и мировой 
экономики» РЭУ имени Пле-
ханова с 2003 по 2009 год, 
там я получил диплом бака-
лавра и магистра. На тре-
тьем курсе у нас был предус-
мотрен год обучения за ру-
бежом, так мне удалось по-
жить во Франции. Кстати, 
забавный факт — многие 
девушки с нашего факульте-
та познакомились во время 
учебы за границей с ино-
странцами, вышли замуж 
и остались там. Так что 
Плехановка помогла им 
устроить судьбу. А парни 
установили контакты с ино-
странными компаниями 
и партнерами, которые 
поддерживают до сих пор. 

Еще один плюс обучения — 
в вузе всегда давали воз-
можность совмещать работу 
с учебой. С четвертого курса 
у нас было полгода на ста-
жировку, я попал в трансна-
циональную компанию про-
дуктов питания, а после 
окончания университета 
остался там работать. Я пре-
зидент ассоциации выпуск-
ников своего факультета, мы 
до сих пор часто собираемся 
вместе. Все мои одногрупп-
ники прекрасно устроились, 
стали экономистами, биз-
несменами, управленцами. 
Студенческие связи пере-
росли в рабочие, очень мно-
го вопросов мы решаем 
сообща. 

ИГОРЬ БУХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
РЕСТОРАТОРОВ И ОТЕЛЬЕРОВ РОССИИ 

Я окончил вечернее отделе-
ние РЭУ в 1984 году по спе-
циальности «экономист». 
Я поступал в вуз не после 
школы, а после армии, был 
старше остальных абитури-
ентов, поэтому мне было 
важно как можно быстрее 
получить образование и на-
чать работать. Вечернее 
отделение позволило мне 
сэкономить год и совмещать 
учебу с работой. Тогда я уже 
делал первые шаги в карье-
ре — работал помощником 
шеф-повара, затем замди-
ректора в кафе. В моем под-
чинении было больше 30 че-
ловек, и знания, полученные 
в вузе, позволяли мне 
успешно управлять персо-
налом. 

ИРИНА САМОЙЛЕНКО
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ РЕКЛАМЫ, СВЯЗЕЙ
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ И ДИЗАЙНА

После третьего курса студенты 
начинают стажироваться
в компаниях. В вузе есть отдел 
по развитию карьеры, у кото-
рого есть база организаций — 
партнеров университета. 
В этих компаниях всегда рады 
нашим студентам. Вуз сотруд-
ничает с профессиональными 
сообществами, наши педаго-
ги имеют личные связи с ком-
паниями — лидерами отрас-
ли, а потому специалисты раз-
ных сфер часто устраивают ма-
стер-классы для наших 
студентов. Проводят консуль-
тации и наши выпускники — 
известные в профессиональ-
ном сообществе специалисты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Частный детектив Эрнест Асланян не похож на 
Шерлока Холмса. Тот, как известно, был мини-
малистом: убежденный холостяк, довольство-
вавшийся комнатой на Бейкер-стрит, «куском 
хлеба да чистым воротничком». Эрнест же — 
любитель дизайнерских рубашек и аксессуа-
ров, женатый на чемпионке мира по народным 
танцам. Он принимает дорогих во всех смыслах 
слова клиентов в «Сити», встречая каждого 
улыбкой человека, твердо уверенного, что все 
идет по его плану. Впрочем, для начинающих 
сыщиков именно Асланян, а не Холмс, — обра-
зец для подражания и символ современного 
частного детектива. 
Эрнест, расскажите, каким было ваше первое 
дело?
Это было в 2009 году. Мы с моим бывшим на-
чальником только-только уволились из уголов-
ного розыска и открыли детективное агент-
ство. К нам обратилась очень обеспеченная да-
ма из Тюмени по имени Антонина Прокопьев-
на. У нее дочка убежала из дома. Когда это 
случилось, женщина появлялась с просьбой 
найти дочь в разных программах вроде «Жди 
меня». И после одного из выпусков ей позвони-
ли люди, сообщившие, что видели ее дочь в Мо-
скве. Она оказывала интимные услуги в обмен 
на сигареты. Антонина Прокопьевна подумала, 
что звонившие не вполне адекватны. Но после 
второго выпуска ей позвонили уже другие лю-
ди, рассказавшие то же самое, только с уточне-
нием, что видели пропавшую на нудистском 
пляже в Серебряном Бору. Тогда Антонина Про-
копьевна обратилась к нам. Честно говоря, до-
вольно трудно было искать девушку на нудист-
ском пляже среди трех сотен обнаженных тел, 
имея в качестве ориентировки только шрам от 
аппендицита и татуировку на пятке. Особенно 
когда ты не нудист… Но что поделать, это все-
таки первое задание. В общем, через три дня мы 
ее нашли, позвонили 02, так как она была в ро-
зыске, и передали матушке. Проходит несколь-
ко дней, и мама вновь звонит нам. Говорит, что 
дочка опять убежала, и снова попросила найти 
ее. Мы отказались. Понятно, что дочка не хочет 
жить в роскоши среди золотых унитазов, ей 
больше нравится кочевой образ жизни. Самое 
забавное, что недавно Антонина Прокопьевна 
опять объявилась и рассказала, что дочка в оче-
редной раз сбежала, но уже с внучкой.
Нападали ли на вас когда-нибудь подозревае-
мые или клиенты?
Всякое бывало. Сейчас, к примеру, мы занима-
емся спорами юридических структур. Бывает 
так, что два партнера между собой делят ры-
нок. И один партнер совершает подлог и что-то 
скрывает, манипулируя своими связями в про-
куратуре или органах внутренних дел. А вто-
рой привлекает меня или мое агентство, чтобы 
разобраться. Мы выявляем круг общения пар-
тнера клиента, выясняем, помогают ли ему чи-
новники и госслужащие. Против госслужащих, 
кстати говоря, мы не имеем права собирать 
информацию, поэтому как только мы выявля-
ем связи, то останавливаемся и уведомляем 
клиента, что его партнер дружит с таким-то, 
а дальше за дело берутся ФСБ или другие струк-
туры. Соответственно, как только люди с дру-
гой стороны видят, что мы защищаем права 
своего клиента, то начинаются угрозы. Поэто-
му клиенты оплачивают мне охрану. Провока-
ции, конечно, были. Нападения тоже, но по-
скольку никто заранее не предупреждает 
о них, то доказательств, что они заказные, — 
нет. Машину как-то ударили, в ресторане спро-
воцировали — начали орать, беспорядки 
устраивать. Но если ты ведешь себя спокойно, 
то все, как правило, прекращается быстро. Ох-
рана опять же помогает. Ведь охранники для 
чего нужны? Не для того, чтобы своим плечом 
закрыть, как в фильме «Телохранитель»: под 
пулю никто из них лезть не будет — не такие им 
деньги платят. Охрана нужна для того, чтобы 
не было массовых драк, нападений, хулиган-
ства, и не более. 
Правда ли, что все, что могут детективы в нашей 
стране, — это проследить за человеком с момен-
та его выхода из одного здания до момента входа 
в другое?
К сожалению, да. Законотворцы вывели такие 
законодательные акты, что частный сыщик 
превратился в статиста тех или иных меропри-
ятий. Если на моих глазах совершается престу-
пление, то максимум, что я могу сделать — 
крикнуть: «Эй, преступник, остановись!» Еще 
могу осуществить гражданское задержание, на 
которое имеет право любой гражданин РФ, и не 
более. У частного сыска в России руки связаны. 
Мы дергаемся в конвульсиях, пытаясь обходить 
некоторые правовые акты с помощью других 
правовых актов. Ибо самые главные документы 
у нас — это законы РФ и Конституция. Закон 
о частной детективной деятельности надо раз-
вивать. Нужно частным детективам дать права 
намного шире и усилить надзор за ними. А еще 
я сторонник того, что частным сыском должны 
заниматься бывшие сотрудники уголовного ро-
зыска, имеющие опыт оперативно-разыскных 
мероприятий. Потому что в сыске мы не имеем 
права на оперативно-разыскные мероприятия. 
Но зная закон, можно спокойно оперировать 
той или иной информацией. Нередко бывает, 
что человек никогда не работал в розыске, всю 
жизнь был юристом по гражданскому праву, 
а ему предлагают стать детективом вроде ново-
го Шерлока. Он, насмотревшись фильмов, де-
тективными методами выясняет, что мясо съе-
ла черная кошка, а не рыжая, даже не обратив 
внимание на то, что мяса-то там и не было. Об-
ращаясь к таким детективам, нужно сначала 
узнать, кем они работали, где, почитать отзы-
вы, а уже потом поручать им дела. 
Ревнивый муж — лучший клиент?
Лучший клиент — ревнивая жена! Потому что 
ревнивая жена всю информацию уже добыла, 
влезла в личную жизнь (на что не имеет права 
частный детектив), посмотрела все переписки, 
знает, где живет любовница, чем занимаются 

Мы продолжаем нашу рубрику «Простые вопросы», в которой спрашиваем профессионалов о том, чего точно не знаем сами. Можно ли развить нюх как у собаки и глаз 
как у орла? Какие есть способы быстро найти прыщик на теле у слона? И сколько стоит разоблачение неверного мужа? Что сыщикам дозволено, а что — нет? 

Ответы на все эти вопросы знает один из самых известных частных детективов в нашей стране.

7 февраля 2022 года. Детектив Эрнест Асланян агитирует за использование классических методов в работе. Вместо взлома мессенджеров он беседует с соседями 

Частный сыщик Эрнест Асланян о жизни, похожей на настоящий детектив

Клиент всегда прав

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Эрнест Асланян окончил МГЮА (Универ-
ситет им. О. Е. Кутафина), преподавал 
на кафедре уголовного права ИБМП, ра-
ботал сотрудником уголовного розыска. 
По увольнению из органов внутренних дел 
открыл детективное агентство и начал за-
ниматься службой безопасности Ассоциа-
ции банков РФ. 
Руководит общественной приемной 
ЗАО правительства Москвы омбудсмена 
по защите прав предпринимателей. 
Услугами сыщика пользуются звезды рос-
сийского шоу-бизнеса, крупные государ-
ственные корпорации, владельцы ком-
мерческих компаний.

ДОСЬЕ 

заказчика тащат. Хочу всех предостеречь от 
обращения к детективам, которые предлага-
ют нарушение уголовных статей, это весьма 
опасно.
Какой самый странный запрос у вас был?
Женщина завела себе тигренка и улетела в Ду-
бай на три месяца. Тигренка же кормил ее раз-
норабочий, который с ним якобы подружился. 
Через три месяца тигренок подрос. Прилетев, 
женщина испугалась: он стал большой, кусает-
ся, царапается. Она попросила рабочего его 
кому-то отдать и снова улетела на полгода. При-
летает, а тигр живет, разнорабочий его кормит: 
«Ой, избавьтесь от него!» 
Однажды работник уехал по своим делам, а она 
с девятимесячным тигренком осталась одна. 
И он загнал ее в туалет. У нее, кроме телефона, 
ничего с собой не было. Она стала звонить в по-
лицию и скорую помощь. Но все думали, что 
она либо пьяная, либо под чем-то, потому что 
ситуация странная, да и речь у нее несуразная 
от страха. Полиция, правда, приехала, в дверь 
постучала и уехала, решив, что вызов — лож-
ный. Тогда она позвонила по одному из моих 
номеров, попросила меня освободить ее. Мы 
нашли этого разнорабочего в Москве, приехали 
с ним к ней и спасли ее. 
Еще помню одно из первых дел, когда женщина 
заказала слежку за мужем. Мы обнаружили, что 
он первокурсницу забирает с пар и в парке они 
предаются любовным утехам. Довольные, мы 
приезжаем к клиентке, все ей рассказываем, 
достаем ноутбуки (тогда еще айфонов не было) 
и ждем, пока она нам 500 тысяч рублей запла-
тит. И тут заказчица требует фотографию де-
вочки, которая садилась в машину. Мы показа-
ли видео, она принесла деньги и в одном халате 
стартанула прямо на балкон, где в тот момент 
курил мой помощник. Женщина попыталась 
через него просочиться, чтобы выпрыгнуть 
с балкона, но он ее удержал.
Мы вызвали скорую и милицию. Оказалось, что 
мы снимали ее мужа и ее дочку. Такое вот дело 
семейное. 
Бывали ли случаи, когда вы не доводили рассле-
дование до конца?
Однажды моя клиентка заказала выявить «кро-
та» в компании. Я собрал информацию и обна-
ружил, что информацию конкурентам сливает 
ее родной брат. Она, понимая это, попросила 
меня остановить расследование и не сообщать 
совету директоров, кто является «кротом». 
А так как заказчиком по договору являлась она, 
то я так и поступил. Договор расторгли с тем ус-
ловием, что деньги заплачены и они остаются 
у меня. 
Какой сейчас тренд на рынке детективных услуг?
Сбор информации о будущем партнере. Напри-
мер, парень хочет узнать, с кем его девушка об-
щалась, не была ли она эскортницей. Сейчас же 
много «Телеграм»-каналов, где выкладывают 
фотографии эскортниц. Также много эскор-
тниц обращаются, чтобы их из этих баз поуда-
ляли. Если человек этим не занимался, а фото-
графии и контактный телефон указаны как 
контакты лица, оказывающего те или иные ус-
луги сексуального характера, то их, конечно, 
можно удалить. Для этого нужно написать за-
явление в полицию с указанием факта очерне-
ния чести и достоинства и компрометирующей 
информации. 
Дело в том, что многие так зарабатывают: соз-
дают «Телеграм»-канал, запихивают туда фото-
графии девочек. Потом девочка находит себе 
«папика», а владельцы канала предлагают ей 
удалить данные за 500 тысяч. Ну она и начина-
ет искать того, кто ей подешевле это сделает. 
А мы им показываем законный способ: напи-
сать заявление в полицию, прокуратуру и нака-
зать преступников. Многие ведь также и не ока-
зывали таких услуг. Их просто запихивают ту-
да, потому что они красивые девочки, которые 
недавно вышли замуж. Я знаю нескольких из-
вестных девчонок, которые регулярно в эти ба-
зы попадают. Мы же в последнее время сосредо-
точились на юридических клиентах. Я выявляю 
«кротов» в компаниях, запущенных для того, 
чтобы собрать информацию на руководство. 
Мой клиент — это бизнес-аудитория с больши-
ми оборотами, которая теряет мелких клиен-
тов. Когда этих мелких клиентов собираешь — 
получается большая сумма. То есть это те люди, 
которые хотят, чтобы их честный бизнес не гра-
били. Мы за честный бизнес!
Часто ли вы замечаете ляпы в детективных се-
риалах? 
Постоянно! Самый «трешовый» даже назвать 
не хочу. Просто я знаю, кто был консультантом 
этого фильма...

дети любовницы, знает классную руководи-
тельницу детей любовницы и водителя, кото-
рый возит их в школу. Она знает все! Когда 
я уточняю, что же требуется от меня, она отве-
чает: «Просто скажите, права я или нет?»
Там, где прошла ревнивая жена, ни одному де-
тективу делать нечего! Правда, недавно верхов-
ный суд вынес резолюцию о том, что частным 
детективам запрещено следить за женами, му-

жьями и любовниками. Сами они могут это де-
лать, а детектив не имеет права. Поэтому с рев-
нивыми женами и мужьями мы пока не работа-
ем. Хотя иногда ко мне обращаются по долгам. 
Есть же брачные аферисты, которые сначала 
женят на себе девочек, грабят их, а потом гово-
рят: «Ну а что — мы же были мужем и женой». 
Вот тогда мы занимаемся поиском мошенни-
ков. А выявляя факт мошенничества, я уже вме-
сте с клиентом обращаюсь в органы внутрен-
них дел для написания заявления по факту мо-
шенничества. 
Для сотрудников полиции сыщик конкурент 
или коллега?
Для меня сотрудник полиции — коллега, пото-
му что я там работал. А для некоторых новых 
сотрудников, которые сейчас называются по-
лицией, — даже не знаю. Я не понимаю, чему 
иных сейчас учат в академии МВД. У некото-
рых нет таких понятий, как «офицер», «честь», 
«достоинство». Вот старому поколению, кото-
рое сейчас трудится, — честь и хвала. А моло-
дые сотрудники порой — это какая-то нанотех-
нология. Некоторые вообще не знают законов. 
Иногда отпускают преступника, не понимая, 
по каким нормативно-правовым актам можно 
его задержать. А когда им объясняешь, они от-
вечают: «Сейчас не то время». Бывает, что при-
ходится к ним обращаться. Например, когда 
знаешь, что совершено преступление. Нахо-

дим угнанную машину, звоним и говорим, что, 
вероятно, мы нашли автомобиль: тот или не 
тот — неизвестно. Мы же не эксперты, не мо-
жем проводить экспертизу. А после звонка 
ждешь по 9–10 часов, пока они приедут.
Какие есть способы незаметно поставить жучок?
Ой, это не ко мне! Могу рассказать, как неза-
метно заработать на статью. От пяти до семи 
лет дадут. 
Как изменились запросы людей за последние 
10 лет ?
С появлением гаджетов все хотят взламывать 
ватсапы и инстаграмы. Объясняешь людям: 
«Ребята, за это сесть можно», — а они: «Тогда 
мы пойдем и обратимся к более профессио-
нальным специалистам». Ну сходите! Я предла-
гаю: «Может быть, можно ту же информацию 
добыть более законным способом: людей опро-
сить, у подъезда постоять? Информацию добу-
дем, придете на консультацию, и дело прояс-
нится». «Нет, — отвечают. — Нам сказали, что 
надо сделать выемку с детализацией…» Я уточ-
няю, кто сказал. «Да вот, в интернете подруга». 
А у этой подруги муж — бывший сотрудник, 
который сидит где-то. 
Такие обращения были, есть и будут. 
Просто люди стесняются объяснять, для чего 
им нужна та или иная информация. И поэто-
му очень много преступников среди лжеде-
тективов, которые садятся в тюрьму и с собой 

Там, где прошла 
ревнивая жена, 
ни одному 
Шерлоку Холмсу 
делать нечего. 
Она знает все!
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Одна волна 
с уличной культурой
Стартовал пятый сезон Меж-
дународной конкурс-премии 
уличной культуры «Кардо». 

На протяжении пяти лет под 
эгидой премии объединяются 
лучшие представители совре-
менной культуры и спорта 
в возрасте от 16 лет, готовые 
проявить свое мастерство 
и умения. Сейчас Междуна-
родная конкурс-премия оста-
ется первой и единственной 
в мире наградой за вклад 
в развитие уличной культуры 
и спорта, в рамках которой 
лучшие представители всту-
пают в борьбу за признание, 
наставничество, возмож-
ность вдохновить других, кон-
тракты с партнерами проекта.
Впервые Фонд президентских 
грантов поддержал премию 
«Кардо» в 2017 году. Тогда 
инициатива только зарожда-
лась, ребята получили прези-
дентский грант 737 тысяч руб-

лей, а в фестивале приняли 
участие чуть больше 300 чело-
век. По результатам реализа-
ции этот проект вошел в топ-
100 лучших инициатив, под-
держанных фондом в 2017 го-
ду. За пять лет проект стал 
еще популярнее и вышел за 
пре делы России. В 2021 году 
в фестивале участвовали 
уже 2000 молодых людей из 
11 стран мира.
— Уверен, что вместе мы соз-
дадим, как принято говорить, 
крутой контент, который по-
кажет обществу, что такое на-
стоящая уличная культура, — 
сказал генеральный директор 
премии Валентин Работенко.
Конкурс дает возможность 
участникам максимально 
проявить себя в разных жан-
рах и направлениях искус-
ства, от экстремального спор-
та до проектов в сфере медиа. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Пропаганду 
феминизма хотят 
запретить. 
И как вам?

ЮЛИЯ МАТЮНИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Безусловно, необходимо сле-
дить за той информацией, ко-
торая попадает в интернет. 
Сейчас много сообщений, 
ориентированных на то, что-
бы вызвать агрессию к той 
или иной группе людей. И ра-
дикальный феминизм не ис-
ключение. Поэтому некото-
рую цензуру информации 
в интернете я поддерживаю. 
Однако необходимо очень 
четко сформулировать, что 
именно признается пропаган-
дой радикального феминиз-
ма, а что нет. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю, что такие меры из-
быточны. В нашей стране ра-
дикального феминизма очень 
мало. Его практически нет. 
А если законотворцы опаса-
ются создания экстремист-
ских групп, которые будут 
пропагандировать эти идеи, 
то для таких есть другие ста-
тьи, начиная с наказания за 
разжигание розни. У нас 

в стране нет народных жен-
ских дружин, которые расха-
живают по улицам с оружием 
руках. На Западе такие есть. 
Но опять же в нашем государ-
стве сбор военизированной 
группы для защиты женщин 
от мужчин будет противо-
правным по ряду других зако-
нов. Поэтому смысла в запре-
те радикального феминизма 
как такового нет. Конечно, 
есть проблемы в балансе от-
ношений между мужчинами, 
женщинами и другими соци-
альными группами. Но нужно 
их решать постепенно, не впа-
дая в крайности и шовинизм. 

АЛЬФИЯ АМИРОВА
ПРЕЗИДЕНТ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ СОЮЗ 
ЖЕНЩИН

Радикальному феминизму не 
место в нашей стране. Поэто-
му запрет на его пропаганду, 
на мой взгляд, оправдан. 
И я не думаю, что это как-то 
коснется общественных орга-
низаций, которые действи-
тельно занимаются поддерж-
кой женщин-предпринимате-
лей, например. К тому же мы, 
женщины, понимаем, что 
мужчины тоже важны. 

В Совете Федерации России готовят законопроект, рас-
ширяющий список запрещенного в интернете контента. 
В него может войти распространение идей радикально-
го феминизма. По мнению законодателей, это движе-
ние очерняет традиционные семейные ценности.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

товарищ — 
газета
ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», премьерой новой рубрики 
 «Товарищ — газета». Сегодня ее героем стал первый заместитель руководителя аппарата мэра и правительства Москвы, министр столично-
го правительства, руководитель Департамента торговли и услуг города Алексей Немерюк. Он отмечает, что «Вечерняя Москва» — это на-
стоящий исторический бренд столицы, узнаваемый и любимый многими.
— С «Вечеркой» дружим давно: я помню, как ее читали в нашей семье, как ждали новый выпуск, изучали объявления и заметки об очередном 
дне в городе, — говорит Алексей Немерюк. — Москва росла, менялись издания, но «Вечерка» по-прежнему почитаема многими. 
К столетию газеты министр пожелал нашему коллективу успехов, интересных материалов, новых идей, вдохновения и побед.
— Пусть армия преданных читателей только растет! — пожелал Алексей Немерюк.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Миссия библиотек — сохранить 
национальную идентичность
Вчера в столице отметили 
Международный день род-
ного языка. В честь праздни-
ка генеральный директор 
Российской государственной 
библиотеки Вадим Дуда 
(на фото) рассказал о планах 
и новых направлениях раз-
вития библиотечного дела. 

В этом году Российская госу-
дарственная библиотека от-
мечает 160 лет со дня осно-
вания.
— Россия — это многонацио-
нальная страна, и миссия би-
блиотек заключается не про-
сто в хранении книг, а в сохра-
нении национальной иден-
тичности и культуры. «На 
благое просвещение» — сло-
ган нашей деятельности, — 
заявил Вадим Дуда.
По его словам, «Ленинка», как 
еще называют Российскую го-
сударственную библиотеку, 
устремлена в будущее. Поэто-
му, по мнению Вадима Дуды, 
там необходимо провести 
цифровую трансформацию. 
Это касается не только созда-
ния Национальной электрон-

ной библиотеки, но и ком-
фортной цифровой среды для 
читателей.
— РГБ не может жить без тес-
ного взаимодействия с обще-
ством, государством и бизне-
сом. Мы должны понимать 
приоритеты общества, чтобы 
принести ему максимальную 
пользу. Я считаю, что в стране 
нужно развивать отношения 
читален с попечителями 
и спонсорами. «Ленинка» не 
сможет стать современной 
библиотекой без такой под-
держки, — добавил Дуда.
Он отметил, что РГБ руково-
дит сохранением книжных 
памятников и модернизацией 

библиотек в регионах России. 
По данным Вадима Дуды, 
в стране уже модернизирова-
но 611 читален. Было много 
опасений, что модельные би-
блиотеки станут однотипны-
ми, но каждая из них все же 
сохранила свою самобыт-
ность после обновления.
— Надо признаться, что сей-
час библиотекам очень не 
хватает молодых кадров. Тре-
буется радикальный пере-
смотр образовательных про-
грамм по подготовке таких 
специалистов. Без них нет бу-
дущего. Наша задача — при-
влечь к работе в библиотеках 
молодежь. Но делать это нуж-
но не только деньгами, но 
и потенциальной возможно-
стью для них совершать важ-
ные для страны дела, — доба-
вил генеральный директор 
«Ленинки».
Вадим Дуда рассказал и о пла-
нах подведомственной ему 
библиотеки на 2022 год. В их 
числе — проведение саммита 
национальных библиотек ми-
ра. Кроме того, Вадим Дуда 
обозначил стремление рас-

ширить список регионов, 
в которых будут модернизи-
ровать читальни, оцифровать 
восемь тысяч книжных па-
мятников и организовать экс-
курсии по Дому Пашкова 
и столичным книжным хра-
нилищам. В планах и объеди-
нение с Российской книжной 
палатой.
ЕКАТЕРИНА МИХАЛИШЕНА
edit@vm.ru

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Юрист. Недорого. Cт. м. Курская. 
Т. (925) 753-63-27

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Международный день 
родного языка учрежден 
в 1999 году. Цель этого 
праздника — защита 
языкового и культурного 
многообразия. Тема Меж-
дународного дня родного 
языка 2022 года — «Ис-
пользование технологий 
при многоязычном обуче-
нии: вызовы и возможно-
сти». К этому празднику 
активно присоединяются 
и библиотеки.
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Они сломали ее. 
Но она вернется 

Потрясение, шок и онемение пальцев. 
Мне не стыдно за эти неостановимые 
слезы сейчас и не будет стыдно никог-
да. Посмотрев так долго ожидаемое 
финальное выступление наших фигу-
ристок на Олимпиаде, мы с коллегами 
сталкиваемся в коридоре и не находим 
слов, кроме нелепой констатации: 
«Они сломали ее!» Это сказала и Слуц-
кая, комментируя выступление. 
Камила заплакала потом, уходя со льда. 

Сделав все, откатавшись до конца. На месте тренера я бы, 
встретив, как минимум крепко обняла ее. Но почему-то 
этого не было... Не положено? Не до того? Да плевать уже 
на это золото, девочку поддержите. Ей же так больно!  
...Вчерашний четверг ждали все — даже неболельщики. До 
Пекина далеко, а страсти китайской олимпиады — тут, 
у нас, везде, по известным причинам. На слуху у всех — Ва-
лиева. Наше все. Не стреляйте в белых лебедей, не ломайте 
былинку — в этом нет доблести. Но мы все равно верим, 
знаем: правда победит. Нас так учили. 
...В голове прокручиваются кадры по-
следних двух недель. Толпа людей, Ва-
лиева, прикрываясь толстовкой, идет 
на устроенную ей Голгофу. Рядом 
почему-то никого из взрослых — на-
ших. А ей всего пятнадцать. Семь часов 
допроса с пристрастием. Вы помните 
себя в возрасте Камилы? Там от двух-то 
вопросов взбесишься. Нет, она молод-
цом. Ясные глаза, прямая спина — не-
смотря на почти слышимый уже хруст 
костей: ее давят психологически, да-
вят, давят, давят, наезжают танком на 
пешего, герои! Тут любой бы сдал...
И вот оно — «Болеро». Сейчас хочется 
сказать — смертельное. Этот номер Валиевой, давно вы-
ложенный в сеть, смотрели миллионы. Боже, какое чудо! 
Не оступившись ни разу на «позорной тропе», по которой 
ее прогнали сидевшие в засаде взрослые дяди и тети, вы-
скочившие со свинячьим хрюканьем в феврале с декабрь-
скими пробами на допинг, Валиева вышла на лед. Она од-
на — и весь мир в ожидании ее «Болеро». Из нее лепили 
преступницу. Не вылепили, но сломали... Погрешность, 
неточность, падение. Это было похоже на отсроченное 
убийство в прямом эфире. Но знаете что? Она сильнее. По-
тому что она лучшая. Поэтому, надеюсь, она вернется, не 
расслабляйтесь. 
И еще. Драма Валиевой — не единственная на этой Олим-
пиаде. Саша Трусова, впервые в истории фигурного ката-
ния исполнившая пять четверных прыжков, заявила, что 
ненавидит этот спорт и на лед больше не выйдет. «Я три 
года не выигрывала главные соревнования. Списывала это 
на то, что пытаюсь достичь какой-то цели, все время боль-
ше четверных себе ставлю. Думала, когда к этому приду, я 
выиграю. Этого не случилось, поэтому я расстроилась», — 
сказала она на пресс-конференции. 
Точки над «i» расставят только следующие крупные сорев-
нования, где они снова все выйдут на лед. Или — не выйдут. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

не могу 
молчать

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Построить вокзал, подружиться с коллегами, выиграть выборы
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать клю-
чевые интересные события, 
которые происходили
в этот день и коренным 
образом повлияли на ход 
истории.

1918 год.В Москве открыл-
ся Брянский вокзал. Сегодня 
этот железнодорожный узел 
называется Киевским. Зда-
ние построили по проекту со-
ветского архитектора Ивана 
Рерберга. Здание вокзала 
признано памятником архи-
тектуры, объектом культур-
ного наследия России. Сред-
ний пассажиропоток Киев-
ского вокзала составляет 
около 3,7 миллиона человек 
в месяц.

1953 год.Родился совет-
ский и российский компози-
тор, певец Аркадий Укупник. 
В этом году ему исполняется 

69 лет. Заслуженный артист 
России. Известен широкой 
публике своими песнями 
«Я на тебе никогда не же-
нюсь», «Сим-сим», «Мадему-
азель». В 2003 году сыграл 
роль Эймоса Харта в знаме-
нитом мюзикле «Чикаго».

1981 год. Установлены ди-
пломатические отношения 
между СССР и африканской 
Республикой Зимбабве. Две 
страны продолжают плодо-
творно сотрудничать и в на-
ши дни. В 2021 году, напри-
мер, товарооборот России 
с Зимбабве составил более 
48 миллионов долларов. 

1986 год. Будущий прези-
дент России Борис Ельцин 
избран кандидатом в члены 
Политбюро ЦК КПСС. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

1958 год. Киевский вокзал. Одна из деталей здания — 
знаменитая башня с часами


